

# BALBO Y SUS AVIONES LLEGAN A MONTREAL

## Fracaso del Partido comunista norteamericano

Nueva York, 14.—El partido comunista, en cartas abiertas que publica su órgano oficial «Daily Worker», admite el fracaso de sus esfuerzos por convertir las masas norteamericanas a los ideales revolucionarios.

## Fuga de reos de una prisión de Kansas

ALAMONT, Kansas, 14.—Un reo prófugo de la prisión fué muerto, y otro herido, cuando intentaban un robo. Ambos formaban parte del grupo de nueve fugados de dicha prisión.

## Los esposos Lindbergh reanudan su vuelo

San Juan de Terranova, 14.—El coronel Lindbergh y su esposa aterrizaron a las 11.40 a. m. en Botwood, después de un vuelo de 180 millas desde San Juan.

## El Comité Pequeño de la conferencia económica decide el receso de ésta

Londres, 14.—El llamado «Comité Pequeño» de la Conferencia Económica ha decidido el receso de ésta tras una sesión plenaria que se verificará el 25 o el 27.

SHEDIAC, 14.—Los aviones italianos salieron para Montreal a las 9.47 a. m., pasando a las 12.57 sobre Sherman, Maine.

Montreal, 14.—El escuadrón aéreo italiano llegó a ésta sin novedad, a las 1.40 p. m., haciendo el recorrido desde Shediac en cuatro horas. La

ciudad les tributó un recibimiento extraordinario. Trescientos delegados fascistas dieron la bienvenida a los aviadores en nombre de sus compatriotas. Numerosas muchachas italianas vistiendo el uniforme fascista se unieron al homenaje.

## Moley cree que se ha desistido de las gestiones para estabilizar el dolar

Washington, 14.—El subsecretario Moley, que acaba de regresar de Londres, declara que cree que se ha desistido del empeño para la estabilización del dolar en los círculos de la Conferencia Económica.

## Consecuencias de una publicación

Berlín, 14.—Los artículos publicados por el ex-canciller Philipp Scheiman en el «Times» de Nueva York han originado el arresto de cinco de sus familiares, por considerarse que dichos artículos desprestigian a Alemania.

## Un huracán causa daños en Venezuela

CARACAS, 14.—Despachos de San Bernardo dicen que un violento huracán causó daños considerables en las cosechas y ganadería en la región llanera.

## El Subsecretario Moley conferenció con Roosevelt

Washington, 14.—El Subsecretario de Estado Raymond Moley conferenció hoy con el Presidente Roosevelt, informándole detalladamente del resultado de su viaje a Londres y acerca del estado actual de la conferencia económica mundial.

## La búsqueda del avión «Cuatro Vientos»

MÉXICO, 14.—Las autoridades de aviación rehúsan hacer comentarios sobre la búsqueda del avión «Cuatro Vientos», esperando los resultados de las investigaciones que se llevan a cabo para probar la autenticidad de un neumático encontrado en la frontera de Tabasco, cuya descripción coincide con la de los usados por aquel aeroplano. En caso de ser identificado, quiere decir que el aeroplano español cayó en el golfo.

## Celebración del aniversario de la toma de la Bastilla

París, 14.—Con las ceremonias tradicionales se ha celebrado la fiesta nacional. El Presidente Lebrun y el Gabinete revistaron las tropas de la guarnición.

Por primera vez desde 1914, fue izada en el Ministerio de Negocios Extranjeros la bandera imperial alemana, junto con las de las otras naciones amigas de Francia. La bandera hitlerista de la Swastika también fue izada.

## El Comité del Chaco hace un nuevo llamamiento.

Ginebra, 14.—El Comité del Chaco ha cableografiado a Bolivia y Paraguay pidiéndoles que mantengan sus tropas en actitud puramente defensiva mientras llega la Comisión nombrada por la Liga. El mensaje hace ver que cada uno de los beligerantes acusa al otro de tomar la ofensiva.

## Una nueva tempestad amenaza a las Antillas

San Juan de Puerto Rico, 14.—Una nueva tempestad, de intensidad no determinada todavía avanza hacia Puerto Rico, siendo probable que alcance a la isla en un extremo Sur.

## Descúbranse nuevos yacimientos auríferos en Labrador

SAN Juan de Terranova, 14.—De buena suerte se indica que han sido descubiertos tres yacimientos auríferos en Labrador, al parecer de gran riqueza.

## Wiley Post sigue esperando mejor tiempo.

Nueva York, 14.—El aviador Wiley Post ha retrasado nuevamente su salida, debido al mal tiempo. Se propone realizar solo el vuelo alrededor del mundo.

## Labores de la conferencia de radio

México, 14.—La conferencia de radio nombró cuatro subcomités que estudiarán los diversos aspectos de los problemas de que trata la conferencia. Sykes ha sido nombrado presidente del comité de asuntos generales, en el cual, por moción del delegado cubano Ramón Castro Palomino, se acordó dar representación a todas las delegaciones.

## El congreso nacionalista indio reanuda la desobediencia civil

POONA, 14.—El congreso nacionalista acordó reanudar la campaña de desobediencia civil, a menos que el virrey reciba a Ghandi antes del 1 de agosto y lleguen a un acuerdo «honorable».

## Viaje del estudiante Carrillo Hernández

México, 14.—Justo Carrillo Hernández, miembro del directorio estudiantil cubano, saldrá en avión para Brownsville y de allí en tren para Miami, por haber sido llamado urgentemente por sus compañeros de directorio.

## Setenta personas perecen ahogadas al volcarse una embarcación

Norcu, 14.—Setenta personas se ahogaron en el Volga al volcarse una embarcación en donde iban doscientos cincuenta obreros con sus familias. Los organizadores de la excursión serán enjuiciados, pues el accidente se debió al excesivo número de pasajeros admitidos a bordo.

# Reconstrucción del Discurso

pronunciado en la sesión de ayer del Congreso por nuestro compañero, el Sr. Diputado Albertazzi Avendaño, en relación con su proyecto para gravar las tierras incultas

En la sesión del martes el Diputado Albertazzi había quedado en el uso de la palabra, defendiendo su proyecto de Ley. Ayer continuó así:

Expresó alguna vez el General Volio, con oportunidad de discutirse una moción para que la sesión fuera permanente, que después de dos horas y media o tres, los diputados se iban fastidiando y la atención se relajaba; pero hay algunos días, y anteayer fue uno, en que muy temprano comienzan a retirarse los compañeros, a tal punto que tuve la pena de hablar a un número que, con mucho, apenas llegaría al quorum.

Si fuera un proyecto político...

Mi labor sería más simple si en vez de éste hubiera yo presentado uno de esos proyectos tan de rigor ahora: carreteras, cañerías, escuelas, cuyas leyes, aun cuando se queden en el papel, hacen subir los bonos en el electorado. De ese pecado, estoy limpio: sólo un modestísimo proyecto de estos he presentado, por repetidas instancias de vecinos de un lugar abandonado.

Proyectos económicos

En el Congreso nos hemos vuelto unilaterales: Sólo des-

piertan interés y entusiasmo los proyectos de rótulo económico.

Cuando aquí se trata de si el cambio debe estar fijo o libre; cuando se discute una emisión, etc., las discusiones se apasionan y todos los compañeros se convierten en beligerantes; pero es que ahora se olvidan de que esta iniciativa tiende a lo que ayer llamaba el General Volio la reconstrucción económica de la República y por allí viene a ser inconfundiblemente económico.

El caso de Santa Ana

El caso a que ayer se refería el General Volio de que en Santa Ana los campesinos no tenían tierras que cultivar, mientras las de Mr. Ross permanecían incultas porque cobraba un alto esquilme, es un caso nacional. Mi proyecto obligaría a los Mr. Ross a alquilar más barato y en caso de que aún a muy bajo precio no encontrara quién les alquilara, a prestar, gratuitamente, sus tierras para librarse de la multa.

El derecho de propiedad sobre la tierra

El derecho no puede ser cosa muerta que contemple inmutable como un monolito, el pasar de las edades, sino algo

vivo que vaya plasmándose en la evolución de los días.

Ya no podemos aceptar el concepto clásico del derecho irrestricto sobre la tierra. Bien están las inscripciones en el Registro de la Propiedad, determinado el derecho de cada uno sobre ciertos inmuebles; pero ese derecho debería estar condicionado al hecho del laboreo. Las extensiones incultas, que pasen de cierta extensión, después de cierto número de años de no ser cultivadas, deben volver al Estado. Para qué? Para que éste las ponga en manos de quienes carezcan de ellas y les den su fin social: la producción.

Habría que empeñarse cualquier día en una Ley Agraria que gire sobre este principio: la tierra es de quien la cultiva, y este proyecto es ya como una incitación a esa cruzada.

El negocio de las tierras incultas

Porque ciertos terratenientes han encontrado un truco comercial: como solo pagan por sus tierras incultas el ridículo impuesto territorial en relación con el valor insignificante que han dado a sus fincas, dejan sus selvas y sus charrales por años mientras un camino les avalora la pro-

piedad o mientras gentes que quieren trabajar se meten a ella, con lo cual se crea la situación de los parásitos, que ellos llaman, a quienes no quieren sacar a tiros, pero lo cual constituye una razón admirable para endosarle las fincas al Estado por dos o tres veces su valor.

Elogio al proyecto

El Sr. Albertazzi lee elogios a su proyecto, de don Carlos Volio, don Moisés Aguilar, don Cástulo Jiménez, don Augusto Orozco, y los lee, dice, no por vanidad personal, sino para que se vea que él es, al sostener esta tesis, el vocero de un verdadero clamor nacional.

Las colonias

En el Congreso se han discutido, recientemente, y están para discutirse, las Colonias de Pococi, de Moravia, de Vara Blanca, de Toro Amarillo, del Muñeco, de Purisil, de la Finca Tenorio y de «La Esperanza». Nunca se ha discutido una colonia que no sea admitida; y ello está diciendo que sus proponentes, y las mayorías de la Cámara que las han aprobado, y los Presidentes que le han puesto los Ejecutivos, admiten la existencia de

(Pasa a la Pág. 5)

## Las instituciones del Estado

Por exceso de material nos vemos obligados a prescindir, por hoy, de nuestro comentario a la ley que pretende renovar las Directivas de los Bancos e Instituciones del Estado; pero continuaremos mañana, con el mismo generoso empeño de librar de las garras perniciosas de la política a estos organismos oficiales, que tan brillantes páginas tienen ya escritas en su historia, gracias a la pericia de sus Directores y a las circunstancias de haberse practicado, para su organización, el principio de que debe buscarse el hombre para el puesto y nunca el puesto para el hombre.

## Desde las barras del Congreso

(Anotaciones de un oyente)

Impuestos de Aduana

La Secretaría de Hacienda solicita la prórroga, hasta el 6 de agosto de 1934, de los efectos de la Ley N.º 8 de 1.º de agosto de 1931, prorrogada por decreto N.º 65 de 29 de julio de 1932 que, como disposición de emergencia, y con las excepciones que la misma prescribe, recarga las mercaderías en general en un diez por ciento sobre los derechos de aduana propiamente dichos.

El Representante Villalobos le pide dispensa de trámites, que luego retira por observaciones que le hace Peralta de que las condiciones actuales son muy distintas de las que

regian cuando se dieron la ley y las anteriores prórrogas, con motivo del alza de los productos extranjeros, por lo cual es preferible que el asunto pase, como se dispuso que pasara, a la Comisión de Hacienda.

Puente

El Representante Sánchez presenta una iniciativa para destinar C\$6,000.00, del fondo de los desocupados a terminar un puente en Río Segundo (San Rafael de Heredia) y construir el del río Las Vueltas, en el camino de El Gallito.

El Diputado Cordero le pide dispensa de trámites.

Villalobos manifiesta que no

(Pasa a la Pág. 5).

LA CRONICILLA DE HOY

# Orientaciones

«No pretendo hacer voto, ni aspiro a que vosotros lo hagáis, de pobreza franciscana, aunque ésta encierra una lección provechosa y divina. Pretendo a lo sumo significaros que primero que nada está el atender a la idea predominante en cada uno de nosotros, el trabajar por el continuo perfeccionamiento de la actividad o función que la vida nos ha encomendado, en una palabra, en servir al ideal y ponerlo sobre todas las cosas, como el juez debe poner sobre todas las cosas la justicia, y el sabio la verdad, y el artista la belleza, y así cada hombre tiene el suyo, desde el más humilde escardador de la era hasta el más alto y soberbio conductor de naciones.

Cumplido ese deber primordial, bien pueden venir entonces el aplauso y la riqueza como accesorio o como grata y justa añadidura. Y si la riqueza y el aplauso no vienen, poco importa, porque si hemos servido a nuestro ideal con el interés que él reclama, claro y pulcro, habremos por lo menos llegado a dar y a dejar nuestra expresión, a marcar nuestra personalidad en el espacio y en el tiempo, como en una medalla de rasgos inconfundibles, de modo que nuestra pobreza, personal y transitoria, puede volverse estímulo y blasón, riqueza permanente y efectiva de la Patria.

Así, después de haber luchado con todo desinterés por su ideal heroico, después de haberlo impreso y circunscrito para la eternidad y en la sombra con un tajo de luz, la final pobreza de Bolívar es a nuestro patriotismo un legado muy más preciado que todas las minas de oro de la tierra.—MANUEL DIAZ RODRIGUEZ

(De «Cuatro Sermones Líricos»)

Si la página de este folleto en que aparece el párrafo transcrito, hubiera llegado a nuestras manos desprendida o sin saber nada de su autor ni de la fecha en que fue escrita, habríamos pensado, de seguro, que ella fue trazada por un estoico de tiempos muy lejanos que no llegó a imaginar jamás la época actual, en que el pensamiento general y dirigente es otro muy distinto, inspirado en bajas ambiciones de un judaísmo feroz que, esclavo del viejo símbolo del vellocino de oro, no tiene más idolatría que la de Shilok, en cuya tenebrosa noche no hay un solo ideal ni una sola generosa aspiración que haga surco de luz en el infecundo seno de su error.

El autor de «Idolos Rotos», buen representante de la intelectualidad venezolana que es, a nuestro pobre entender, una de las más fuertes de las naciones de América, donde triunfan él, Blanco Fombona, Dominici, Pedro Emilio Coll, Zumeta, Semprún, Teresa de la Parra, Gallegos, sin contar a los ya más lejanamente pretéritos Rojas, Acosta, González, Bolet Peraza, Pérez Bonalde; Díaz Rodríguez, íbamos diciendo, ha tratado en «Sermón Lírico», frente a un grupo de la juventud de su patria, uno de esos temas que requieren sinceridad para ser enunciados y valor para ser mantenidos, por la corriente de ideas que enfrentan a las ideas triunfantes, y porque sólo a despecho de los calificativos torvos del éxito dudoso exaltado a la categoría de dominador, es posible hacer prédica de desinterés y de abnegación y de altruismo en la hora presente.

¿No vienen desde hace tiempo los flamantes pedagogos improvisados, desde el Poder unas veces, otras desde la Cátedra y las más desde su condición de padres de familia, aconsejando, en tono de sincera convicción, que la educación pública debe ser esencialmente práctica si se pretende que sea eficaz?

¿Acaso no se ha hecho, con empeño afán digno de mejor causa, una ardorosa campaña contra la educación virtuosamente idealista que se ha preocupado por despertar en cada educando la fuerza viva de su aspiración y de su iniciativa, a fin de que pueda cumplir su destino a través de la vida?

Y todos sabemos qué es lo que la docta ignorancia educacional llama educación práctica: el encauzamiento de las mentalidades y de los corazones por los trillos del más grosero y rudo materialismo, como clave audaz para alcanzar ridículos merecimientos, posiciones ficticias o fortunas mortificantes. Educación práctica significa labor fundamental de comerciantes sin escrúpulos que miden la bondad de sus empresas por los saldos que arrojan sus libros y por la multiplicación de sus riquezas, aunque ellas representen el sacrificio de los más nobles principios y el desentendimiento de los más bellos y levantados ideales.

El ideal, he dicho, y lo he dicho a sabiendas de que él es cruz en que se enclavan las más honradas preocupaciones entre la befa de los volatineros y de los saltimbanquis que han hecho de la vida campo propicio a las más lamentables luchas del egoísmo y del interés pequeño.

Si por uno de esos milagros políticos—tan de Latino América—amaneciéramos un día de tantos en el Ministerio de Educación Pública de esta nuestra Patria, comida de ensayismos, una de las primeras cosas que haríamos, sería agregar esa página de Díaz Rodríguez a los libros de lectura y fijarla en todas partes donde los niños la vieran, a efecto de que, leyéndola todos los días y todos los momentos, llegaran a penetrarse de la hermosa verdad que encierra, no por anacrónica menos adorable y no por difícil de ser cumplida menos digna de ser elevada al rango de principio vital, en la educación que quiera serlo de veras en el sentido constructor de cultura y de individualidad.—URASIMA

## Francia autoriza al embajador en Roma para firmar el pacto de las 4 potencias

Paris, 14.—El Gabinete ha dado instrucciones al Ministro de Negocios Extranjeros Paul Boncour, para que autorice al Embajador en Roma, De Juvenell, para que firme el pacto de las cuatro potencias, acto que se verificará en la capital italiana probablemente el sábado.

## Publicación de la constitución de una nueva secta alemana

Berlín, 14.—Hoy fue publicada la constitución de una nueva secta evangélica alemana, cuya cláusula principal ordena que el obispo federal será un luterano. Dicha constitución reconoce la existencia de tres ramas: luterana, unida y reformada. (Los reformados son los calvinistas).

Para ser recibido en el Hospital de San Juan de Dios, el enfermo debe presentar un certificado Médico de que es curable y una constancia de la autoridad del lugar de procedencia, de que es pobre.

Junio, 21 de 1933.

## EL SUPERINTENDENTE

## El Gobierno de El Salvador prepara grandes festejos para el mes de Agosto

Y ofrece, junto con varias instituciones, especiales facilidades a los visitantes de otras naciones

Señor Director de  
LA REPUBLICA  
Pte.

Estimado Sr. Director:

Por si lo cree de interés, me permito darle algunas noticias de mi país para ver si con su cooperación se logra dar un mayor acercamiento entre Costa Rica y El Salvador, cual son los deseos de mi Gobierno y de las Instituciones comp de la Cámara Industrial, Junta Nacional de Turismo y el Comité de las Fiestas Agostinas, que invitan por mi medio a los costarricenses para que nos visiten durante las Fiestas Agostinas que tendrán lugar del 1.º al 7 de agosto. Además de los festejos cívico-religiosos, sociales y deportivos, se inaugurará una Exposición de Industrias, Artes, Agricultura y Comercio con una sección anexa de Comercio Internacional para que todas las naciones, y en particular las centroamericanas, tomen parte en ella y tengan ocasión de dar a conocer sus productos agrícolas e industriales y ver también los nuestros.

La Junta de Turismo y el Comité de Festejos han hecho arreglos para la rebaja de los ferrocarriles y hoteles y las autoridades, como las diversas comisiones nombradas al efecto, atenderán a los visitantes de la mejor manera a fin de que conozcan el país y palpen las simpatías de aquel pueblo por éste. Este Consulado General visará gratuitamente los pasaportes de las personas que acojan esta invitación y les dará los datos que soliciten.

Esperando de su gentileza que dará cabida a ésta en su apreciable diario, me es grato saludarlo y suscribirme su atto. y S. S.,

A. REYES

Cónsul General de El Salvador

## Pisos Limpios

ni polvo, ni pulgas,

ni malos olores —

limpiados con economía con

## SANITAS

Almacén ALSINA

Josef Sauter y Cia.

Ya están a la venta los sabrosos y elegantes cigarrillos "PARIS"

P  
A  
R  
I  
S

C. FERNANDEZ & HNO.  
FABRICANTES

Esto no es propaganda: es solamente avisando al público su aparición; la propaganda quedará a cargo del fumador después de haber probado un cigarrillo.

## Nombres que se suenan en Granada para participar en el nuevo gabinete del Dr. Sacasa

Desde hace varios días corre como cierto el rumor de que el señor Presidente Sacasa, queriendo hacer justicia a los elementos destacados del liberalismo de los diferentes departamentos reorganizará su gabinete en estos días de julio y para el efecto se suenan nombres de distinguidos correligionarios.

Para Gobernación se postula al Dr. Onofre Sandoval, como representante del valioso departamento de Bluefields.

De Hacienda, a don Marcelino López Callejas, de Chinandega.

En la cartera de Instrucción Pública, al Dr. Hildebrando Castellón, dándole así repre-

sentación al departamento liberal de Carazó.

De Higiene, al Dr. Escolástico Lara, de León.

De Fomento, al Dr. Rosendo Argüello, de Rivas.

Agricultura, Alejandro Abanza, de Masaya.

Ministro en Washington, Dr. Leonardo Argüello, de León.

Ministro en Guatemala, Dr. Rodolfo Espinosa R., de Managua.

Para Subsecretarios se suenan los señores Juan B. Morales, Hernán García, Esteban Midence Irias, Dr. Leonardo Somarriba, Dr. Eusebio Rizo y don Luis Quesada.

(De El Combate)

SECRETARIA DE SALUBRIDAD PUBLICA Y PROTECCION SOCIAL

## AVISO AL PUBLICO

Con motivo de varios casos de **FIEBRE TIFOIDEA**, diagnosticados clínicamente, que se han presentado en esta ciudad, se recomienda a sus habitantes hervir el agua y la leche, destruir en lo posible las moscas y lavar muy bien con agua hirviendo las frutas y hortalizas que suelen comerse o abstenerse de comerlas.

Se suplica dar parte al Departamento de Epidemiología de esta Secretaría de los casos de tifoidea que se declaren.

San José, 29 de Junio de 1933.

Dr. ALFONSO ACOSTA G.  
Médico Epidemiólogo.

### Inauguración de la radiodifusora "Marconi"

El sábado a las 7.30 p. m. se hará la inauguración de la potente radiodifusora "Marconi", propiedad de nuestro amigo don Enrique Hine.

El cuadro Unión, a cuyo competente cargo está la transmisión diaria de 7 a 9 ofrecerá lo mejor de su repertorio.

La estación hoy por hoy es el centro de reunión del barrio de La Dolorosa y allí se congregan jóvenes y señoritas diariamente para ver y oír a los artistas que los radioyentes no pueden ver.

Se nos ha ofrecido dar el programa de esta fiesta lo que publicaremos en otra sección.

# Todo el pueblo de Tres Ríos rechaza el proyecto del diputado Monge para suprimir los impuestos industriales

Cada hombre, desde que nace, trae consigo al mundo una serie de misiones que cumplir, con el fin de conservar su existencia y de asegurar la de su especie. La higiene juega en todo el curso de la vida humana, un papel de tanta importancia y tan necesario al ser, como la respiración y la alimentación mismas: sin éstas, la vida sería imposible; sin aquélla, sería insostenible. Por eso, ante todo, para completar en forma más exacta las funciones que en el medio vital nos han sido encomendadas por la Naturaleza, debemos de prestarle toda la atención necesaria a la higiene

y al problema sanitario, a efecto de hacer una labor edificante. Llevar a cabo lo contrario, esto es, descuidar la higiene, equivaldría a gastar malamente nuestro tiempo: sería construir sobre cimientos ruinosos y carcomidos, precipitarnos al abismo de la insalubridad, o lo que es lo mismo, a buscar la sepultura.

Las presentes reflexiones fueron despuntando en mi espíritu a medida que me internaba en la lectura del proyecto del diputado Monge, tendiente a abolir el impuesto de industria. ¿Y qué tiene que ver ese proyecto con la higiene y la salud? se preguntarán algunos. En el caso de Tres Ríos, por ejemplo, vendrá a ejercer un fuerte influjo y a erigirse como una grave amenaza a la vida económica de la Municipalidad, la cual depende en su gran mayoría de dicho impuesto, por concepto del cual le entran al Municipio \$ 3,800 anualmente.

En la partida Sanidad y Beneficencia por concepto de medicinas, subvenciones a la Clínica, a la Cocina Escolar, pago de una obstétrica para que atienda a las parturientas y al saneamiento, el total de gastos del cantón asciende a \$ 41,36.10 por año; de modo, que hay que cargarle a esta partida \$ 336.10, o sea la diferencia sobre los \$ 3,800.00 que por impuesto de industria la Municipalidad percibe.

Para explicarme mejor, veamos el siguiente cuadro de Ingresos y Egresos.

Ingresos (Beneficio de café)	
Distrito 1.....	1,200.00
" 2.....	600.00
" 3.....	1,000.00
" 4.....	400.00
" 6.....	600.00
<b>Total</b>	<b>3,800.00</b>
Egresos. (Beneficencia). Medicinas.	
Distrito 1.....	247.55
" 2.....	100.00
" 3.....	100.00
" 4.....	100.00
" 5.....	75.00
" 6.....	75.00
" 7.....	11.05
<b>Total</b>	<b>708.60</b>
Subvenciones. (Clínica).	
Distrito 1.....	250.00
" 2.....	75.00
" 3.....	75.00
" 4.....	75.00
" 5.....	25.00
" 6.....	25.00
<b>Total</b>	<b>525.00</b>
Cocina Escolar	
Distrito 1.....	400.00
" 3.....	100.00
" 4.....	100.00
<b>Total</b>	<b>600.00</b>
Obstétrica. Todos los distritos	
	600.00
	1,200.00
<b>Total</b>	<b>2,400.00</b>

con motivo de unas melcochas que los alumnos le dedicaban a don Lesmes Mora, profesor del plantel.

Hemos querido decir estas pocas palabras alabando la labor cultural de esta Escuela que, como decimos al principio de estas líneas, trabaja en silencio, sin bombo ni platillos, pero muestra orgullosa sus frutos, que no pueden ser mejores.

Don Román

Saneamiento	
Distrito 1.....	1,175.15
" 2.....	118.55
" 3.....	184.55
" 4.....	125.60
" 5.....	58.95
" 6.....	87.75
" 7.....	1.95
<b>Total de gastos</b>	<b>1,702.50</b>

Ascienden los ingresos por beneficio a.....	3,800.00
Ascienden los gastos por beneficio a.....	4,136.10
Asciende la diferencia a.....	336.10
Sumas iguales	4,136.10 4,136.10

Los ingresos probables de los distritos menores, una vez deducido el impuesto del café, serán los siguientes más o menos:

Distrito 2.....	816.00
" 3.....	664.00
" 4.....	928.25
" 5.....	568.75
" 6.....	318.00
" 7.....	48.00
<b>Total</b>	<b>3,343.00</b>

Por el cuadro anterior pueden juzgar los lectores que si Tres Ríos va contra el proyecto del Diputado Monge, es porque afecta directamente la vida económica de la Municipalidad, y por ende, los intereses generales del Cantón.

Mientras algunas sumas de dinero de la presente emisión, son destinadas por el gobierno a fines higiénicos y de ornato con el objeto de que otros pueblos emprendan obras para resolver en parte el complejo problema de los sin trabajo. Tres Ríos, que produce el mejor café del mundo, paga, al contrario de los otros pueblos, un fuerte impuesto al gobierno por concepto del café producido en su fértil suelo.

Ya se ha visto que el impuesto de industria deja \$ 3,800.00 por año a la Municipalidad de La Unión, los que desaparecerán por medio del proyecto Monge. Resulta, pues, un contrasentido y un sarcasmo que siendo este pueblo el productor del mejor, más aromático y sabroso café del mundo, los beneficiados sean sólo los cuatro exportadores que han venido a enriquecerse aquí; pues que, ¿no habremos de llamar beneficio al ridículo sueldo que en las haciendas les es pagado a los jornaleros que trabajan y cuidan de los cafetales, interin los hacendados obtienen pingües ganancias al vender nuestro grano en los mercados extranjeros?

Si cargamos ahora aquellos \$ 3,343.00, que corresponden a los probables ingresos de los distritos menores, los sueldos equivalentes al Contador y Tesorero municipales, al Director de nuestra Banda Municipal, los \$ 600.00 gastados en la construcción de caños y alcantarillas hasta mediados de junio de este año; lo mismo que los \$ 336.10 a que asciende la diferencia sobre los \$ 3,800.00 del impuesto de industria, tendremos la irremisible muerte económica de nuestra Corporación Municipal y entonces, Regidores y empleados tendrán que tomar sus sombreros y marcharse a sus casas. ¿Qué le parece al gobierno y a los señores diputados el caos económico a que va a ser lanzado nuestro pueblo, mediante el proyecto presentado a la Cámara por el diputado Monge?

Las siete vacas flacas de que habla la Biblia! Hé aquí la suerte deparada a Tres Ríos por el proyecto en cuestión!

¿Se ha pensado en los 200 y tantos hombres sin trabajo que existen aquí, en la miseria que llena los hogares de aquellos hombres y en el problema sanitario que hay que resolver a la mayor brevedad posible? No; no se ha pensado en nuestro pueblo, porque, siendo ésta la tierra de un café mundialmente reconocido como el mejor, se nos cree ricos en grado superlativo; no obstante, vivimos en medio de la miseria.

Es un hecho de muchos conocido pero de la mayoría ignorado que algunas de las enfermedades infecciosas tienen su origen en las aguas, a consecuencia de hallarse

aquellas contaminadas de microbios patógenos, tales como los del cólera, la tifoidea, la disenteria, y los huevos de parásitos intestinales: lombrices, oxiuros, solitarias, tricocéfalos, filaria de la sangre o del hígado, huevos y larvas de anquilostomas los cuales llegan al agua por lavado de ropas, defecación en o cerca del agua, la lluvia que los arrastra, etc.

La peste tífica, por ejemplo, que en estos momentos se ha presentado en San José y que en días pasados fué nuestra epidemia local, es producida por el bacilo de Erberth, el cual sale por las heces y se conserva y vive durante mucho tiempo en el frío y en la humedad. Tres Ríos, por su clima, es campo propicio a la vida de este bacilo.

Una constante amenaza para la salud de la población, es una acequia que viniendo de la parte norte, atraviesa el centro de la ciudad abarcándola en casi toda su latitud: esta acequia recibe directamente los excrementos de los excusados de varias casas sobre la misma.

En determinada época del año—en verano a consecuencia de la sequía, del agrietamiento del terreno que produce la infiltración y por la evaporación de las aguas—, carente de la corriente, se atasca formando presas a lo largo de su curso, las que naturalmente, constituyen depósitos y estancamientos cuyas materias fecales—recibidas de los excusados—mezcladas con otros productos orgánicos allí alejados, entran en descomposición y son foco de muchas enfermedades.

Ha ocurrido también, que por la ignorancia e incompreensión de la dueña de una finca por donde la consabida acequia pasa, cuyo absurdo empecinamiento no atino a comprender qué otra razón la asiste, se ha dado a la tarea de obstruir el cauce del agua desviando la corriente, viéndose obligada la Municipalidad a tener que intervenir en el asunto por medio de las autoridades; pues durante cuatro días que en el verano estubo sin correr el agua, fue cesantía para los trabajos del torno de don Constantino Flores, lo mismo que dos aprovisionamiento de agua en el tanque que la empresa ferroviaria tiene en la estación y del cual las locomotoras de dicha empresa se surten. Ya se figurarán los lectores la influencia que una acequia en las condiciones apuntadas y con las conocidas molestias, puede tener en la salud de toda una población; ítem más, no contamos con un lugar adecuado en donde poder recoger las basuras de las casas y las calles, evitando así la procreación de las moscas, agentes indirectos de la tifoidea y de la tuberculosis.

¿Cómo higienizar y llevar a cabo una intensa campaña de saneamiento, si no contamos con los medios económicos necesarios, presentándose al Municipio inconvenientes de aquella naturaleza y ahora, con el peligro que el proyecto del diputado Monge entraña para Tres Ríos? La Municipalidad ha



## LAS PASTILLAS ORIENTALES

LE QUITAN ESE

**DOLOR DE CABEZA**

Como con la mano

hecho lo que buena y urgentemente ha podido, dentro de sus posibilidades económicas y ciñéndose a su presupuesto.

Repito, que si Tres Ríos va contra el proyecto del diputado Monge, es porque lesiona sus más fundamentales intereses y amenaza la vida económica del cantón.

Higienizar o morir! Tal es, y debe ser, la consigna de los pueblos progresistas y cultos. Comencemos a construir por la base, esto es, saneemos e higienicemos el centro y los alrededores de la población; ello se impone como la sombra a los cuerpos. Después, venga su mercado que buena falta nos hace y todo lo que sea ornato y embellecimiento del pueblo.

Asistí a la última sesión municipal celebrada el viernes 7 del mes en curso.

De lo hablado en aquella sesión, he podido deducir que en el ánimo de los señores Municipales no existía, ni ha existido nunca, el deseo de obstruir los pasos que la Junta de Caridad ha dado en lo relacionado con el proyecto de hoy presentado a la Cámara por el diputado don Joaquín Vargas Coto, para gravar con 50 cts., cada saco de café que Tres Ríos exporta; dinero que va a ser destinado al sostenimiento de la Clínica Infantil. Resultan, pues, infundados, los juicios que en tal sentido algunos de los miembros de dicha institución emitieron.

Estríbillo: no deseo que los señores miembros de la Junta de Caridad vayan a interpretar mal mis palabras, suponiendo, talvez, que yo también estorbe sus pasos. Ningún interés personal me ha movido nunca al escribir este u otros artículos.

Si ataco el proyecto del diputado Monge, es porque, desde mi plataforma contemplativa, lo juzgo lesivo a los intereses de Tres Ríos, y yo siempre sabré defender los de mi pueblo.

BOLÍVAR MONESTEL VINCENTI

SINTONICE SIEMPRE LA ESTACION

**T. I. T. V.**

del TEATRO VARIEDADES

CONTROLADA POR PACO MORAN

DIRECTOR TECNICO: GEO. CHAMBERLAIN,  
El mejor radio técnico de Costa Rica

## La Escuela Cultural Popular

Sin grandes ruidos, sin autobombos efectistas, en el silencio de su competencia, la Escuela Cultural Popular, conocida más por el nombre de Escuela Nocturna de Adultos, hace una labor efectiva, una gran labor educacional en nuestro medio, especialmente entre el elemento obrero, del que se compone la casi totalidad de su alumnado.

Y este no es un alumnado raquítico, uno de esos alumnados que apenas justifican la continuación de los cursos, no: su matrícula arroja una cifra de más de 600 inscritos y la asistencia diaria puede calcularse en unos 400. Y el que no concurren los 600 diariamente se explica por la razón de que muchos alumnos toman sólo algunos cursos, de su predilección, que no se dictan todos los días.

En ella, muchos hombres y mujeres que, debido a su poca o ninguna instrucción, no tenían otro horizonte que el de ser peones o cocineras toda su vida, y que tenían más altas aspiraciones y deseos de surgir, han aprendido a leer, escribir y sacar cuentas, y han logrado ascender en sus empleos, o encontrar otros mejores. Son varios los casos que puede atestiguar la escuela.

Y aún hay casos más interesantes, nos cuenta alguien que sigue de cerca esa institución: algunas jovencitas de conducta un tanto alegre, atraídas por el cebo de que era una escuela Mixta, en la que se hacía música alguna vez y se bailaba, se matricularon en ella «para gozar», según expresión propia; pero al darse

cuenta del trabajo serio que aquella realiza, fueron poco a poco interesándose en él, aprendiendo a coser y a hacer flores etc., hoy se ganan la vida honradamente, merced a estos estudios.

El que se haga música y se baile alguna vez, se ha pretendido criticarlo, pero no se ha visto, o no se ha querido ver, que estos bailes se efectúan entre el mismo alumnado, sin llevar gente extraña y dentro del mayor orden y compostura. Los directores han querido iniciar a algunos jóvenes obreros timoratos y retraídos, en el trato social, y designan a algunas señoritas para que les enseñen a bailar y a tratarlas, siempre dentro del mayor respeto para el sexo contrario.

Por otra parte, estos ratos de baile no se prolongan por más de una hora, y son muy de tarde en tarde.

También se realizan veladas artísticas en que toman parte los alumnos, algunas de las cuales resultan verdaderamente interesantes.

El miércoles pasado tuvo lugar una audición musical de piezas clásicas llevadas a cabo por los maestros Cantillano, Cambronero, Cardona, Zúñiga, y Solano y era de ver con qué gusto, con qué recogimiento, aquellos trescientos alumnos oían las mejores piezas de los clásicos.

Después de la audición, la señorita Chayo Araya dramatizó la canción «Bajo los Sauces» con una gracia no común. También un joven Freer disertó sobre la música.

Terminó todo con un rato de baile en el salón Magno,

## DEPARTAMENTO DE OBSTETRICIA DEL HOSPITAL DE SAN JUAN DE DIOS

Bajo la dirección del DOCTOR BEECHE funciona la CLINICA PRE-NATAL cuyo objeto es, establecer el diagnóstico del embarazo, reconocer sus complicaciones y aconsejar a la gestante las medidas higiénicas que requiere su nuevo estado.

Todos los días hábiles de las 8 a las 10 de la mañana.

EL SUPERINTENDENTE

## SASTRERIA DOMINGO E. GARCIA MORAVIA

En Moravia se acabó la crisis

La presencia es todo en la vida. Vista con elegancia y conseguirá empleo rápidamente. La crisis no nos afecta y queremos ayudarlo a Ud. a salir de ella.



Somos optimistas y tenemos fe en el porvenir de Costa Rica. Le hacemos vestidos en pagos semanales, dándole toda clase de comodidades.

DOMINGO E. GARCIA MORAVIA

# NUESTRO MUNDO SOCIAL

## Socias Honorarias del Happy Young Club

El simpático club de la juventud alajuelense acordó nombrar entre sus socias de honor a las estimables damas doña Arabela de Montealegre, doña Isabel de Agüero, doña Lisa M. de Sibaja, doña Mercedes v. de Llobet, doña Orfilia de Solera, doña Ramoncita de Sibaja y doña Mariana de García. Es de felicitar al «Happy» por el acierto con que ha escogido todas estas damas que darán prestigio al club.

## Natalicios

LA REPUBLICA se complace en anticipar sus sinceros votos de felicitación al Dr. don Oscar Pacheco, quien celebra mañana su natalicio.

Celebra mañana su natalicio, la apreciable y culta señora doña Camila Brangu de Montealegre, a quien LA REPUBLICA envía sus más sinceras felicitaciones, haciendo al mismo tiempo votos por su felicidad.

Igualmente desea toda clase de venturas a don Oscar Sittenfeld Roger, en el día de su onomástico.

## Para Alemania

El 22 de Julio sale para Alemania, en viaje de salud, el estimable señor don Emilio Dorsam con su hijo Eugenio Guillermo. Despedimos muy atentamente al estimable caballero, deseándole un viaje agradable.

## La fiesta de esta mañana

Esta mañana en el Hospicio de Huérfanos, tuvo lugar una fiesta con motivo de la Efeméride Nacional Francesa. Esmeradamente preparada por don Francisco Meléndez, resultó muy simpática y entretenida.

## Felicitación

Nuestros más sinceros votos de felicitación en su onomástico que se celebra mañana, enviamos al joven Ingeniero don Roberto Sáenz Escalante, deseándole ventura y dicha para el porvenir.

## Distinguida viajera

Llega el martes procedente de Alemania la bella y distinguida señora doña Lilly de Goicoechea con su niño después de varios meses de permanencia al lado de su familia. Anticipamos nuestra más cordial bienvenida a la señora de Goicoechea, y su vuelta es motivo de gran alegría para nuestra sociedad donde tanto se la aprecia y estima.

## La salud de Monseñor Volio

Hemos sido informados, con mucha pena, que en la ciudad de Cartago se encuentra sumamente delicado de salud nuestro querido prelado Monseñor Claudio María Volio.

LA REPUBLICA hace los más fervientes votos por su salud esperando que mejore pronto.

## Nuestras felicitaciones

LA REPUBLICA felicita a la estimable señorita Hilda González Robledo, por sus magníficas notas. Cursa la señorita González el V año del Colegio Superior de Señoritas y durante todo este medio año ha sido modelo de aplicación y esfuerzo. Felicitamos una vez más a esta señorita deseándole nuevos y más grandes triunfos.

J. PIEDRA C.

**SASTRERIA AMERICANA**

Es la única que da personalidad. - Casimires ingleses de las mejores marcas

75 varas al Oeste del Parque Morazán

## Traslado de residencia

La familia de don Augusto Lutz trasladó su residencia, enfrente de los talleres de doña Adela v. de Jiménez.

## Inauguración solemne de la estación Marconi (T. I. H. E.)

Mañana sábado, a las 7.30 de la noche tendrá lugar la inauguración solemne de la potente y clara radioemisora MARCONI, propiedad de don Enrique Hine O., situada en el barrio de La Dolorosa.

Durante los días pasados de este mes se han hecho transmisiones de prueba con magníficos resultados. El programa de ese festival es el siguiente:

1. Himno Nacional.
2. Presentación de la estación por el Profesor don León Pacheco.
3. Trío N.º 1. Josef Hayd. Piano, Cello y Violín, por Marita de Hine, Emilio León y Héctor Reyes.
4. Dúo de la ópera Manón de Massenet, cantando don Julio Berrocal y señora.
5. Canto del cisne de Julio Flores. Recita Enrique Fournier haciendo melopea artistas de esta estación.
6. L' Hirondelle, Del Acqua, canta doña Anita de Jiménez Núñez.
7. En alas del canto, Mendelsohn. Violín solo por Héctor Reyes.
8. Movimiento perpetuo, Weber, piano solo por Marita de Hine.
9. Campanitas de mi tierra, de Agustín Lara, canta Rogelio Rodríguez.
10. Leyenda. Wineawsky. Violín solo, Raúl Cabezas Duffner.
11. Variedades del Cuadro Unión.
12. Aria de Bohemia de Puccini, canta la señorita Anita Pastor.
13. Estudio, piano y cello por Emilio León. Interpretan Marita de Hine y su autor.
14. Spriritu Gentil de La Favorita, aria del tenor, canta don Julio Berrocal.
15. Noche Buena, poesía de Enrique Hine S. Recita Vernon Hine O.
16. Caro Nome de Rigoleto, Verdi. Canta la señorita Antonieta Collado.
17. Canción de Walter de la opera de los maestros cantores de Wagner. Violín solo por Hector Reyes.
18. Improvisado de la Opera Andrea Chenier, de Giordiano. Canta el tenor Carlos Porras.
19. Variedades por la señorita Ofelia Quiros, Froylán González, Paco del Casti, Federico Gólcher y Efraín Granados.
20. Good Night sweetheart, por todo el cuadro.

La música es lo mejor, los intérpretes magníficos. Es algo digno de no perder de oír.

El cuadro unión lo componen: Ramiro Chase, Vernon Hine, Otto Pacheco, Manuel Fournier y Enrique Guzmán.

La fiesta de mañana en el Colegio de Señoritas

A las nueve horas de mañana tendrá lugar en el Colegio de Señoritas la fiesta que el plantel dedica a los poetas, y según el programa que publicamos ayer en esta sección.

Fiestas en las Escuelas

Con motivo de salir mañana a vacaciones, casi todas las escuelas y colegios de esta capital han celebrado en el día



Señorita CARMEN ECHEVERRÍA QUIRÓS

Carmencita tiene unos soberanos ojos negros que lueen sus destellos bajo el palio de sus pestañas encantadoras.

Carmencita es dueña de una cabellera que es un nido de ternuras; sus labios son dos pétalos de sangre que robaron la miel de las colmenas; su dentadura fina es un teclado del piano diminuto de su boca, y tiene unas mejillas impregnadas en el oro radioso de la tarde.

Como Carmencita celebrará su onomástico el domingo, LA REPUBLICA le adelanta un afectuoso saludo.

de hoy y celebrarán mañana, fiestas en las respectivas escuelas.

## Asamblea en la Escuela Republica del Perú

Hoy a las 9.30 horas tuvo lugar en la Escuela República del Perú una Asamblea con el objeto de repartir a las alumnas distinguidas sus «Tarjetas de Honor». Asistieron algunos padres de familia y otras personas que fueron invitadas.

## El gran baile en Heredia

Hemos tenido el honor de recibir la siguiente invitación que mucho agradecemos:

«Tenemos el honor de invitar a usted al baile que se verificará el sábado 15 del presente mes en los salones del Club Sport Herediano, con motivo de la inauguración del «Club Amapolas.»

Sin duda alguna será una fiesta espléndida por los grandes preparativos que se han hecho. De esta capital asistirán numerosas personas que han sido invitadas.

## Fiesta del sábado en la tarde

Mañana en las horas de la tarde la distinguida señorita Lidia Vargas reunirá a un pequeño grupo de sus amistades en su casa de habitación, con el fin de pasar unas horas de alegría.

## Viajeros

En Cartago estuvo ayer la

encantadora señorita Mercedes García.

Después de pasar unos días en esta capital salió don Rubén Carazo para Puntarenas, lugar de su residencia.

Procedente de su finca en Atenas hemos saludado en esta capital al estimable amigo, don Juan María Castro Dobles.

Salen mañana en viaje de cacería por la región de Alajuela los jóvenes don Eduardo Martín y don Rodolfo Echandi.

Parte nuestro estimado amigo don Edwin Castro Rawson a pasar sus vacaciones a su finca Mastate, en Orotina.

Hoy regresó a Orotina después de varios días en ésta, el Ingeniero don Alfredo Jiménez M.

Para San Pedro de Poás, sale mañana la señorita Isabel Solórzano.

Para Limón salen el lunes las señoritas Isabel y Pilar del Barco.

Doña Balbina Vázquez de Expósito regresó de la finca «Las Palomas» en Santa Ana.

Para su finca El Monte en

San José de la Montaña, partió el joven Braulio Morales.

## Baile de fantasía en Alajuela

Nos hemos enterado de que distinguidas damitas de la sociedad alajuelense hacen los preparativos para verificar un gran baile de fantasía en el Salón Municipal la noche del 29 de Agosto, con motivo del 102 aniversario del nacimiento del gran héroe nacional, Juan Santamaría. En breve daremos más detalles de esta fiesta que promete resultar lucidísima.

## La academia de anoche

En el club de Tennis de San José tuvo lugar anoche la academia semanal. Asistieron numerosas personas. Amenizó la orquesta de Pico Gallegos, quien mereció el aplauso de toda la concurrencia.

## El baile del 22

El Comité organizador del baile que todos los años celebra el Club de Tennis de San José, para hacer la entrega de los trofeos del campeonato, ha fijado el 22 del corriente mes para la celebración de dicho festival. En nuestras próximas ediciones daremos más detalles, de esta fiesta, que como las anteriores, resultará muy lucida.

## La Audición de esta noche

Los alumnos del Curso de Francés que tan acertadamente dirige el Profesor don René Van Huffel, darán esta noche a las 7.30, desde la radiodifusora «Marconi», una audición especial con motivo de la gloriosa fecha que hoy celebra el mundo entero.

## El homenaje de mañana a Carmencita Azuola

A continuación damos el programa de la transmisión con que «América Latina» homenajeará a la encantadora Capitana de los Estudiantes, señorita Carmen Azuola S.

- 1) Ofrecimiento del homenaje. El speaker.
- 2) Orquesta Barquero.
- 3) Poesía.—Recita Isabel Quirós.
- 4) Canción por Federico Gólcher.
- 5) El flechazo. Entremés de los Alvarez Quintero.

## REPARTO:

- Milagritos. . . . . Isabel Quirós  
Pepe. . . . . Alberto Castillo  
6) Orquesta Barquero.  
7) Poesía.—Recita Isabel Quirós.  
8) Canción por Federico Gólcher.  
9) Maquieta Cómica. Alberto Castillo.  
10) Orquesta Barquero.  
11) Poesía.—Recita Jorge Hidalgo B.

12) Orquesta Barquero. Esta audición dará comienzo a las 7 en punto de mañana.

América Latina invita a los radioescuchas sintonizar su onda para hacer unidos este homenaje a tan culta damita.

## Enfermos

Continúa sumamente delicada la apreciable matrona doña Jesusita Castro v. de Carrillo.

Doña Elisa Esquivel de Salazar se encuentra enferma.

Ha restablecido la gentil señorita Flora Esquivel Arguedas.

En la ciudad de Alajuela se encuentra un tanto delicada la señorita María Isabel Arias.

Un poco mejor de su dolencia la señorita Beatriz Herrera.

Enferma se encuentra una niña del hogar de don Agustín Castro y doña Rosalía Lara de Castro.

Ha restablecido el niño Ernesto Bertolini Expósito.

Continúa bastante delicada la señorita Sonia Orozco.

Agradecemos la siguiente invitación.

Alajuela 11 de julio de 1933.

Tenemos el gusto de invitar a Ud. a los Tamales Danzantes que se verificarán a las 8.30 p. m. del sábado 15 del corriente, en los salones del Centro Internacional.

Cuotas: Caballeros, ₡1.50  
Mujeres, ₡0.50.

## LA COMISIÓN

## Paseo de Directores

Mañana sábado tendrá lugar un paseo de los directores de todas las Escuelas de esta capital, a la «Holanda». Saldrán en la mañana, regresando hasta la tarde después de un delicioso almuerzo bajo los árboles.

## La reunión de esta noche

Los jóvenes de la Sociedad Radical de Estudiantes, que digámoslo de paso, son serios, estudiosos y animados de buenos propósitos, tendrá una reunión esta noche a las 7.30, en el Edificio Metálico.

La Sociedad recomienda la asistencia de sus afiliados.

## SELLOS DE HULE

Ordénenos sus sellos, se los entregamos el mismo día.

Imprenta Alsina - Imprenta Gutenberg

## DEBOUT LES MORTS...

(Este soneto fue premiado en un concurso abierto por «La Prensa Libre», con el lema del título, el 14 de Julio de 1920. Lo reproducimos hoy en la fecha de Francia, y se lo dedicamos, afectuosamente, a don Víctor Guardia Quirós.)

Soldado, por tu boca ennoblecida habló Dios a los hombres, en un grito que vibró con fragores de infinito bajo el azul. Tu tropa decaída

sintió que germinaba cada herida en un vigor triunfal bajo el bendito conjuro de tu voz. Como en el Mito, el cielo vió reflorar la vida...

Con un vigor salvaje, los tentones gritaron al compás de sus cañones asesinos: *le monde est au plus fort*;

Y ante ese lema, Francia omnipotente --si no quedara en pie ni un combatiente-- diría como tú: *Debout les morts...*

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

## Espías japoneses fotografían las fortificaciones centroamericanas

El Canal de Panamá puede ser destruido en una hora, según los planos elaborados

El señor Nelson Rounsevell, Presidente de Panamá Publishing Company ha hecho en el periódico «Panamá American», muy importantes declaraciones.

Dice el señor Rounsevell que el Japón tiene en Panamá un formidable sistema de espionaje. Que las barberías y camiserías de Panamá son apenas ligeros «camouflages» de agentes del servicio secreto japonés.

Agrega que el Canal de Panamá puede ser destruido por los japoneses en una hora, según planos que tienen elaborados, a fin de cortar la co-

municación a los Estados Unidos de uno a otro océano y obligar a que sus acorazados y buques de guerra hagan el recorrido hasta Magallanes.

Informa también el señor Rounsevell que los espías japoneses han estado fotografiando por espacio de diez años los movimientos de las tropas americanas en el Canal, y las fortificaciones navales del istmo centroamericano.

El Japón, país de alta visión y por lo tanto previsor, está muy bien documentado para en caso de guerra con América.

## Desde las barras del Congreso

(Viene de la 1a. página)

le parece prudente estar girando tantas sumas contra el fondo de los sin trabajo: El primer proyecto que con este carácter se presentó fué el de la Cañería de Aranjuez. Votó aquel por el motivo calificado que le sirve de base, pero que cree que no debe seguirse por ese camino.

Se dispone que se gire contra los fondos comunes y, dispensados los trámites, se le da primer debate al proyecto.

## Pensión

Solicita una doña Victoria Hernández v. de Lizano, la cual pasa a estudio del Diputado a quien le toque en suerte.

## Cajas de cartón

Don Rafael Mora Corrales envía un escrito, que pasa a la Comisión de Industrias, en relación con una instancia que tiene presentada para una protección a su industria de cajas de cartón.

## Cañería

El Diputado Rodríguez Aqueche presenta un proyecto para votar la suma de ₡ 15,000.00, del fondo de los parados, para construir la cañería de Zarcero. El proponente le pide la dispensa de trámites.

El Diputado Albertazzi expresa que aun cuando está de acuerdo con las palabras de Villalobos en cuanto a no seguir cargando partidas al fondo de los sin trabajo, juzga que el proyecto en discusión debe pasar como ha sido presentado por tratarse de una cañería, tan necesaria para la salubridad de aquella Villa.

Dispensa y primer debate.

## Ramal de carretera

El Repr. Peralta hace una iniciativa para que se construya un ramal de carretera que una la ciudad de Grecia con la carretera de Acosta. Comisión de Hacienda.

## Reparación escuela

Presenta el Dip. Barahona un proyecto para erogar la suma de ₡ 10,000.00 que se empleará en la reparación de la Escuela de niñas de la Ciudad de Puntarenas. Se gira contra los fondos comunes y a buena cuenta de lo que le corresponda en el Fondo Nacional de Educación. Dispensa y primer debate.

## Quiéren Tierras

Diez vecinos del Cantón de Coronado se dirigen al Congreso a fin de que se autorice la compra de la Finca «La Esperanza» para fundar en ella una colonia, donde tenga cada uno de ellos una parcela de dos hectáreas. Comisión de Colonias.

(Comentario Inmediato):

La dueña del terreno, doña Mercedes Castro Calvo, firma el memorial diciendo que está de acuerdo. Como harían estos pobres para arrancarle esa firma a doña Mercedes?...

El discurso del Sr. Dip. Albertazzi se publica por aparte.

## Sancho

Dice que el proyecto contraviene la garantía constitucional de que la propiedad es inviolable. Insiste en lo de que se necesitarán muchos empleados para cumplir esta ley y en que no le parece bien que las autoridades perciban multas por sus denuncias. Le parecen también mal las otras multas que se impondrán a las autoridades que no cumplan con su deber.

No cree que se necesite esta Ley en un país que tiene incultas más de las dos terceras partes de su territorio, de las cuales pueden disponer quienes carezcan de tierras.

Sin caminos es imposible obligar a cultivar.

Cómo va a meterse al Director de Escuelas en estas cosas agrícolas, ni al Presidente Municipal, sería obligarlos a abandonar sus labores.

No le parece bien poner al Ejecutivo y a sus autoridades a perseguir a los infractores.

## Baldodano

El asiento es de una gran importancia: debería ser muy meditado por los señores diputados. Hasta le parece que no debió ser pasado a estudio de la Comisión de Agricultura sino a la de Legislación, pues cree que lo agrícola en él no es lo principal sino lo secundario.

Estos asuntos no pueden generalizarse. Los problemas de Europa no son nuestros problemas: allá presenta un exceso de población frente a una escasez de tierras y aquí en América vemos lo contrario: falta de población y exceso de tierras. Tenemos en este Continente regiones extensas completamente desconocidas, como la Cuenca del Amazonas.

El problema, en el aspecto planteado, es de crédito y de vías de comunicación. El maíz se vende en Santa Cruz a veintidós colones y aquí a cuarenta. ¿Por qué? Por la falta de caminos.

En cuanto al derecho de propiedad sobre la tierra, garantizado por nuestra Constitución, juzga que es anacrónico. Lee una multitud de citas de tratadistas en apoyo de su tesis, y queda en el uso de la palabra.

## La Juventud Católica se reunió el lunes

El lunes se reunió la Juventud Católica en el Salón de Catecismo de la Merced, habiendo concurrido buen número de jóvenes.

Se acordó la creación de la biblioteca y se dispuso que todos los miércoles, de 7 a 8 p. m., se reunieran los afiliados, pudiendo servirse, por gracia del señor Capellán de la Liga de Acción Social Católica, de los libros que esa importante entidad tiene en su selecta biblioteca.

Por aclamación se nombró bibliotecario al Profesor don José Mora, quien aceptó complacido el cargo.

Después de llegarse a otros acuerdos de importancia, el aludido Profesor leyó un hermoso trabajo, dedicado a los jóvenes que con gusto publicaremos en uno de nuestros próximos números.

## Movimiento Diario

DÍA 13

## Hospital

Entradas: 36.  
Salidas: 34.

## Visaciones

Rose E. Neves, para Estados Unidos.  
Guillermina R. v. de Pino y niño, para Panamá.  
Elisabeth K. Dorsam, para Alemania.  
Sam. G. Baggett, para Panamá.  
Sebastián Varela, para Nicaragua.  
Francisco Varela, para Nicaragua.  
Alfred Firend Jr., para Nicaragua.

## Nacimientos

Blanca Rosa, de Rosalía Castro.  
Virginia, de Rosalía Castro.  
Luz, de Luis Wong y Rosalina Kon.

## Defunciones

Luz María Wong, 1 año, 1 mes, 6 días; Puerto Jesús, Guanacaste.  
Blanca Estrella de los Angeles Carmona, 2 años, 1 mes, 28 días; Hospital.

## Tenemos a la venta

Talonarios de recibos de dinero y para alquiler, libretas de tiempo semanal o mensual, blocs de facturas, encontrará Ud. a los precios más bajos, en la Imprenta Gutenberg.

## Reconstrucción del discurso...

(Viene de la 1a. página)

gentes sin tierra y han tratado de remediar ese mal con el establecimiento de colonias.

## Pero...

Pero no es con colonias que este problema se soluciona. La colonia agrícola es un artificio. Con excepción de las cabecezas de Provincia, en todos los cantones hay tierras que podrían ser aprovechadas con la vigencia de esta ley. Entonces no desarraigemos al campesino de su rincón, cuyas aguas conoce, en cuyo clima ha vivido, no lo saquemos de la choza que construyó con sus manos o heredó de sus mayores, para llevarlo a distantes confines.

## Seis mil peones

Decía el estimable compañero Sr. Ortiz que hay seis mil peones sin trabajo y que seguimos importando artículos de primera necesidad porque nuestros labriegos no tienen tierras para cultivar. Este proyecto, hecho ley, resolvería por lo menos en gran parte, esa situación.

## Resumen de los reparos hechos al proyecto

1.º *reparo*: Que choca con las leyes proteccionistas. La discusión de ayer, en cuanto a aforos sobre maíz y frijoles, demuestra que estas leyes no han obrado el milagro que muchos supusieron, al tener que discutirse, todavía, si el impuesto que grava la importación debe ser fijo o progresivo. Pero, sea como fuere, hay que repetir que esta mi idea, lejos de entorpecer el funcionamiento de aquellas leyes, es una fuerza coadyuvante con ellas. ¿Qué buscan las leyes proteccionistas? Que produzcamos el cupo de nuestro consumo. Pues eso, y sólo eso pretende mi proyecto con el indirecto trabajo que se ofrece hoy a quienes carecen de él.

2.º *reparo*: El cumplimiento

de esta ley podría crear una superproducción, dice el dictamen. Es fantástico que mientras estamos muy lejos de producir lo que consumimos, nos pongamos a pensar en la superproducción. Sería, más o menos, como pensar que al derrochador no hay que decirle que economice porque puede convertirse en un avaro. Pero este reproche que se le hace a mi proyecto podría hacersele a todas las leyes proteccionistas: todas podrían llevarnos a la superproducción. Pero no existe ese peligro: en primer lugar porque el excedente lo podríamos exportar y, en segundo, porque si realmente se presentara en forma que amenazara con la ruina, como no estamos dando una ley para diez, veinte, cincuenta o cien años, en el momento en que la estimáramos perjudicial la podríamos derogar.

3.º *reparo*: Se dice que faltaría dinero para estas inversiones. Ya he dicho que la agricultura que queremos estimular es la pequeña agricultura: la manzana, o las dos o las tres manzanas de milpa, de frijoles o de arrozal, a la manera en que lo hacen nuestros campesinos que nunca necesitan para ello de créditos bancarios. Pero, y qué dineros han pedido los proponentes o les ha otorgado el Congreso a los agricultores que se van a las colonias que se han creado? ¿No nos ha contado repetidas veces el Sr. Sancho que él consiguió, para un grupo de palmareños, unos pasajes de ferrocarril y otros de lancha, para que se trasladaran a San Pablo de Nicoya? y nunca nos ha dicho que esas gentes llevarán un centavo. Allá los vi, en San Pablo, satisfechos de tener un pedazo de tierra para trabajar. Tierra es lo único que ellos pedían. ¡Tierra es lo que yo busco para miles de costarricenses que no la tienen!

4.º *reparo*: La falta de ca-

minos es otro de los obstáculos que se alzan frente a mi proyecto. Debe tomarse en cuenta que la mitad de las multas que esta ley contempla, deberá ser empleada por las municipalidades en la construcción y reparación de sus caminos vecinales.

Pero, y por qué del fondo de los desocupados, que es una suma constante, no se toma una parte para hacer estos caminos? Nada de los asfaltos que nos tienen arruinados ni de los pavimentos en paralelismo invitante con las vías férreas: caminos de tierra que vayan hasta las lejanías donde las tierras ubérrimas están esperando el brazo que las fecunde.

Un grupo de Diputados introdujo un día de estos a la Cámara un proyecto para comprar la finca Tenorio en... ₡ 250,000.00. En vez de esa transacción imposible, por qué no se destina esa suma para hacer caminos? A ₡ 2,500.00 por kilómetro, con esa suma podríamos hacer cien kilómetros; y esa sí sería una obra reproductiva. No obstante, tengo una reforma para exceptuar de las obligaciones de esta ley a quien pruebe dificultad insuperable de vías de comunicación.

6.º *reparo*: Se dice que las Cajas Rurales no han dado resultado. Aceptado. Por cierto que si no lo han rendido, ello ha obedecido no a incuria ni dejadez del Banco Internacional, sino al cúmulo de obligaciones con que lo hemos sobrecargado. El señor Arias explicó el otro día el proceso de su gestación: se pretendió manumitir al agricultor, víctima de los especuladores. Pero, en todo caso, yo no tengo especial empeño en que las Cajas Rurales sigan funcionando: mi propósito estaba en ofrecer a nuestros agricultores en pequeño, crédito barato y fácil.

Quizá sería más práctico, al respecto, la idea del proyecto reformista: el establecimiento en los centros de producción, de sucursales del Banco Internacional. En atención a esta circunstancia, tengo otra reforma: que no se hable exclusivamente de las Cajas Rurales, lo cual queda obviado con este agregado después de donde se habla de las Cajas: «u otros organismos que puedan crearse y que tiendan al mismo fin».

6.º *reparo*: Que habrá necesidad de un extenso personal para la fijación de los cultivos. Esto no es exacto: aun los que no somos agricultores prácticos sobemos lo que se produce en las distintas regiones del país. Cómo no habría de saberlo el Departamento Nacional de Agricultura? Que las autoridades van a tener dificultades en cuanto a la extensión de los terrenos. Tampoco es argumento de mérito: la mayor parte de los inmuebles está inscrita en el Registro, con mención de medida y de naturaleza, pero, además, introduzco otra reforma para obligar al dueño a declarar, ante las autoridades, la cabida y naturaleza de su terreno.

## Esta es idea antigua

No hay en este proyecto nada nuevo. No es por aquello de que nada hay nuevo bajo el sol, es porque con ser asunto de tan vital interés, ha sido ya tratado en varios aspectos. El Congreso del 916 dictó una ley, parte integrante de la Contribución Territorial, y que lleva el «ejecútese» de don Alfredo González. Allí se contempla un impuesto progresivo sobre la totalidad de las tierras incultas, en el exceso de cien hectáreas.

## Enemigos de esta ley

Esta ley tendrá que luchar contra poderosos enemigos: los latifundistas y nuestra rutina y nuestra pereza mental. Contra ellos lucharé por sacar triunfante mi tesis no porque, como hija mía, la encuentro bella como la zorra a los suyos. Es porque juzgo que este es un primer jalón para una

labor de más amplias proporciones.

## Una sugerión

La tramitación obliga a poner a discusión el dictamen de mayoría; y si la mayoría del Congreso honrara con su simpatía mi proyecto, al quedar desestimado el dictamen, el asunto pasaría a nueva Comisión y ya no habría tiempo de discutir el nuevo dictamen en estas sesiones ordinarias.

Como éste no ha sido votado, yo le pido al Sr. Sánchez firmante del dictamen de minoría, recogerlo y reponerlo con otro que dijera que acepta mi proyecto como base de discusión.

En esa forma, y dejando para el siguiente día la discusión del primer debate, yo le prometo aceptar todas las reformas que no desnaturalicen la tesis fundamental, la cual me ha dicho el señor Sánchez que comparte, para que, reducido a las más simple fórmula mi iniciativa, pueda ser aceptada por la Cámara.

Le pido esa colaboración al señor Sánchez, en el empeño generoso de poder entregar a los hombres sin tierra la tierra sin hombres.

## Programa

Del Concierto de Música Francesa que dará la Banda Militar hoy viernes 14 de Julio, visperas de 141.º aniversario de la proclamación de la República Francesa, bajo la dirección del Teniente Coronel D. Roberto Cantillano.

1.º Retreta para todos. Marcha con clarines. Allier.

2.º Francia. Obertura Patriótica. Buet.

3.º Don César de Bazán. Entreacto y Sevillana. Massenet.

4.º El Ensueño de Fanfán de la Tulipe. Fantasía guerrera. Borrel.

5.º Retorno de la primavera. Gran vals. Waldteufel.

Nota: El Ensueño de Fanfán de la Tulipe: Leyenda.

Rumores Lejanos. La Diana. Dios salve al rey, interrumpido por un ataque sudanés. Marcha de los bravos. Exhortación al combate. La -partida. Recuerdos de la patria ausente. Canción militar francesa «Fanfán la Tulipe». El combate. El avance. Caballería viniendo sobre el frente de las tropas. Cesa el fuego. Canto de victoria. La Marsellesa. La casquette.

## Los maestros de Grecia asistieron al Congreso Magisterial de Naranjo

Como diez maestros de la ciudad de Grecia estuvieron en Naranjo a participar de la magna reunión en que se proclamó la unión de los preceptores. El personal fue acompañado de la competente Directora doña Betty Barahona de Alfaro y del señor Visitador don V. Julio Arias.

Celebramos que haya comunidad de ideas entre los dos grupos los cuales pronto deben cristalizar prácticamente la unión de los dos personales.

## Cuba presenta las bases de una nueva convención azucarera

Londres, 14.—La delegación cubana ha presentado al subcomité azucarero de la conferencia económica las bases de una convención mundial para regular la producción y exportación. Este plan intenta extender el acuerdo Chadbourn hasta el 31 de julio de 1938, tratándose de obtener al respecto la adhesión de Estados Unidos, España, Italia, Japón, Haití, Santo Domingo, Portugal, África del Sur, Francia, Rusia, Gran Bretaña, Australia, Hawai y la India.

GUILLERMO DEL RIO

# SECCION RELIGIOSA

Esta sección, que se publicará normalmente, ha sido encargada por LA REPUBLICA a persona cuya competencia ha de juzgar el lector.

## HOJA DEL CALENDARIO

Viernes 14 de Julio.—**San Buenaventura, Ob., Conf. y Doctor**

San Buenaventura nació en Toscana en 1221, y más tarde ingresó en el Orden de San Francisco a raíz de una curación milagrosa debida al pobrecito de Asís. Tuvo por maestro a Alejandro de Hales, quien solía decir de su virginal discípulo, que se diría haber estado exento del pecado de origen.

A los 30 años era ya doctor y enseñó en la Universidad de París al mismo tiempo que Santo Tomás, con el que le unía amistad muy íntima.

Se le ha dado con razón el título de Doctor Seráfico.

Nombrado General de su Orden y después Cardenal de la Santa Iglesia, murió en 1274, en el Concilio ecuménico de Lyon. En él pudieron admirar griegos y latinos a aquella lumbrera refulgente de la fe.

## La Iglesia y el Estado en España

En favor de la Paz

**El Padre Miguel de Esplugas, capuchino, ha dado el reportaje que sigue a un diario no precisamente de las derechas, y que reproducimos a solicitud de un destacado miembro de la Colonia Española.**

«Mi opinión sobre la ley de Confesiones y Congregaciones religiosas, que con forceps acaba de ser extraída de la entraña enferma de las Constituyentes? Todo lo que me parece prudente decir lo dije ya hace un par de meses. Habré, pues, de limitarme a reproducirlo con ligeros retoques.

«Nadie más obligado que los religiosos a mirar serenamente el porvenir y verlo únicamente *sub specie aeternitatis*. Depurada por las leyes de excepción, la enseñanza congregacionista vivirá más que el monopolio cultural del Estado. Con provecho notorio para la cultura y para la República el monopolio, antipatriótico, cesará, si llega a implantarse, el día en que se alargaran las manos la Iglesia y la República».

«Columbrando ese futuro, acaso no tan lejano como piensan muchos, me he recreado algunas veces en fantasear la fuerza que tendrá en España la República cuando habrá hecho las paces con el Cristianismo y la libertad. Me es infinitamente grato, en tales casos—despojándome en mera hipótesis de mi carácter sacerdotal y religioso,—imaginar como puro patriota y demócrata lo inexpugnable que sería entre nosotros una República convertida, no ciertamente a ningún género de catolicismo de barniz, sino a una libertad integral. Y por tanto, en paz con el catolicismo eterno y actual; es decir, sensible, con la riqueza de sensibilidad religiosa que caracteriza al catolicismo de otros grandes países, de los cuales tanto tiene que aprender el catolicismo español».

«Sueños? Posiblemente. Pero no lo son que todas las persecuciones religiosas, en diecinueve siglos de Cristianismo, han acabado así, capitulando los perseguidores y depuradas las víctimas. ¿Puede España constituir una excepción? La simple idea de imaginarlo tiene

algo de grotesco. Más fe y menos política. Sobre todo más confianza en las divinas promesas: «La paz sea con vosotros»; «Yo soy, no temáis»; «Si a mí me han perseguido, también a vosotros perseguirán»; «En el mundo seréis angustiados, pero confiad, yo he vencido al mundo».

A manera de colofón: Largos siglos de historia española nos hablan de la furia con que nos hemos dedicado «a tejer la mortaja de la Patria con las banderas de sus facciones y partidos». ¿Por qué no ensayamos, al revés, el tejer la mortaja de las facciones de todos los partidos en lucha enconada, con la bandera de la Patria? Hombres superiores de buena voluntad los hay en todos los sectores de la vida pública española. ¿Por qué un patriotismo de ley, es decir, superior a partidismos cualesquiera, no les dicta el ponerse de acuerdo en lo esencial para sacar a España del marasmo presente, y en una zona templada, provechosa a todos, aun a los partidos, librarse al *unum necessarium* del punto de vista terreno, que es la positiva reconstrucción del país?

«Partidos! ¡Facciones! ¡Y sobre todo lucha, enconada de partidos y clases! ¿Queréis nada, hoy por hoy, más descenrado y antipatriótico? La crisis pavorosa en que el mundo se asfixia, y que obedece a las más complejas causas, radica, sobre todo, en que los inventos modernos han reducido el mundo a una vecindad. Y el hombre, aun los hombres superiores, con aptitudes para regir una familia, una fábrica, una sociedad, una región o un país, no las tienen para regir el mundo entero. (Que todos los problemas de todos los pueblos tienden a ser problemas mundiales, es un hecho innegable) ¿Para qué sirven entonces los partidos, si aun las selecciones juntas de todos los partidos

resultan muy inferiores a los problemas a resolver? ¿No se impone entonces que los grandes patriotas de todos, absolutamente de todos los sectores de nuestra vida nacional, laicos y religiosos, se pongan de acuerdo para no acabar de hundir al país? ¿Para redimirlo y engrandecerlo en la medida que lo concientan los pavorosos problemas de hoy en todo el mundo?

Desde el rincón humilde de mi insignificancia, es lo que me atrevería a pedir a tirios y troyanos. Que piensen más en el país y menos o nada en los respectivos partidos y facciones, rencores, agravios y venganzas.

## LA REPUBLICA

DIARIO DE LA TARDE

SE EDITA EN LOS TALLERES

“GUTENBERG”

PROPIEDAD DE LA EMPRESA

## POR EL CAMPO MISIONAL

Las misiones protestantes a los cien años de actividad

(Continúa)

Un nuevo evangelio requiere hombres nuevos que no abundan, ciertamente, entre los misioneros. Los hay notables por su talento, santidad de vida y por su espíritu de abnegación, ante los cuales uno se siente tan orgulloso, como pequeño. Hay que reconocer, sin embargo, que, en su mayor parte, carecen estos de amplitud de miras y de inteligencia. En muchos de ellos el verdadero concepto de las misiones quedó oscurecido por la complicada y múltiple labor, superior a sus fuerzas y capacidad. No es fácil dar con hombres de primer orden y los “Boards” véanse obligados a acoger los que se presentan. Imposible que las misiones puedan proseguir su avance sin hombres de talla; hay que buscarlos, encontrarlos o sacrificar las obras.

Trátase de saber qué obras se han de mantener. Habrá que sostener, a toda costa, todas aquellas que tienen por finalidad los estudios superiores, los progresos espirituales, la disciplina cristiana, la civilización, la propaganda de las ideas vitales, esenciales al nacimiento de la religión universal de mañana.

Hay que proporcionar, asimismo, guías a las nuevas iglesias y a los hombres de buena voluntad, sin diferencia de religiones. Las escuelas, colegios y hospitales que los misioneros antiguos utilizaban como instrumento de proselitismo servirán, en adelante, para el mejoramiento social, rural etc. de los pueblos. A todos, pero especialmente a los cristianos más dispuestos, se facilitará, de esta suerte, el estudio comparado de las religiones, de la filosofía y de la teología; y se podrán formar discípulos que, sustituyendo a los veteranos misioneros, servirán de lazo de unión entre los pueblos del Oriente y Occidente. Ellos ha-

resultan muy inferiores a los problemas a resolver? ¿No se impone entonces que los grandes patriotas de todos, absolutamente de todos los sectores de nuestra vida nacional, laicos y religiosos, se pongan de acuerdo para no acabar de hundir al país? ¿Para redimirlo y engrandecerlo en la medida que lo concientan los pavorosos problemas de hoy en todo el mundo?

Desde el rincón humilde de mi insignificancia, es lo que me atrevería a pedir a tirios y troyanos. Que piensen más en el país y menos o nada en los respectivos partidos y facciones, rencores, agravios y venganzas.

P. MIGUEL DE ESPLUGAS

rán que el cristianismo sea mejor conocido y, mediante la difusión de los elementos religiosos universales, elaborarán la unidad espiritual del mundo.

Uno de los errores mayores de los misioneros consistió en combatir otras religiones que creen falsas. No existen religiones falsas, todas tienen su lado bueno; no se trata más que de distinguir y reconocer, a través de símbolos y de prácticas diversas, la identidad de sentido. Ninguna religión posee la verdad completa; cada una cuenta con cosas buenas que podrían y deberían aprovechar las restantes: el budismo la contemplación y el desprecio del mundo; el induismo su fervor intenso y su misticismo. Sepamos descubrir la verdad, oculta bajo las supersticiones; la ciencia saldrá en ayuda nuestra; sin ella, no es posible una religión seria.

En lugar de imponer a los demás la verdad cristiana, conformémonos con presentarla; ella se basta a sí misma y se impondrá a todas infiltrándose, impregnándose de sus principios hasta absorberlas. Temer que suceda lo contrario, por contacto excesivo, es falta de fe y prueba de estrechez de espíritu. Como se hace ya en la India con el budismo y el induismo, acerquemos valientemente nuestra religión a las demás; penetremos de su savia y obtendremos resultados maravillosos. En este sentido trabajan fraternalmente en la India hombres de todas las religiones, íntimamente reunidos en los *ashrams* (eremitorios o casas de retiro) para vivir una vida de oración, de estudio y de meditación, discutiendo allí todos los problemas religiosos, a fin de hallar la fórmula espiritual universal que ha de satisfacer al mundo entero. (Ageacia Fides)

### Va Ud. a Nueva York?

Pues el HOTEL MAC ALPIN es el preferido de los hispanos.

Tiene un piso completo con personal exclusivamente hispano y un Departamento Latino para servicio y ayuda de los clientes de habla española. Habitaciones para una persona desde 2.50 dólares por día y desde 4 para dos personas. Muy cómodas, con teléfono, baño privado, calefacción, agua helada, etc., etc., y con smerado servicio. — J. J. WOELFLE, Manager.

EL HOTEL MAC ALPIN es el mejor situado  
Broadway y calles 33 y 34 — New York

### En Escasú hay que renovar por completo los tubos de la cañería

Fomento pondrá todo empeño en el trabajo de reparación si el Congreso vota una ley de auxilio

Hoy estuvo en esta redacción nuestro activo corresponsal en Escasú, don Juan Rafael Fernández y nos manifestó la necesidad que tiene aquella importante población, de una nueva tubería para el necesario abastecimiento de aguas en todo el cantón.

Según nos informaba el Sr. Fernández, hace algún tiempo se presentó una comisión de vecinos a donde el Sr. Ministro de Fomento, integrada por el señor Cura Presb. don Manuel Zavaleta, por el Jefe Político, don Pedro Madrigal, don Napoleón Chinchilla, don Carlos Rosabal, don Marino Protti, don Nicolás Masis y don Rafael Ramírez.

El señor Ministro dispuso una cordial acogida a tan distinguida representación, y se llegó a un acuerdo: el de encargarse una revisión de la cañería escasuceña al Ing. señor Royo y hecha ésta, la de levantar el presupuesto para reparar la obra.



La M. N. «CARIBIA» y la de igual tipo «Cordillera», que se seguirá en el próximo otoño. Tienen 12300 toneladas de registro bruto y una velocidad de 17 millas por hora, y son las mayores, más rápidas y más hermosas en el tráfico con Europa.

SALIDAS DE PUERTO LIMON:

para GUATEMALA, (Puerto Barrios - Livingston)  
Vía Puerto Cortez.

M/N. «CARIBIA» .. 18 DE JULIO

Para turistas: ) 1ª clase \$60.00  
PASAJE IDA Y VUELTA ) 2ª " \$37.50

Para Europa, Santander, Plymouth, Cherbourg, Amsterdam y Hamburgo, vía Cristóbal, Cartagena, Pto. Colombia, Curaçao, Pto. Cabello, La Guayra, Trinidad y Barbados.

M/N. «CARIBIA» .. 23 DE JULIO

Servicio de carga y pasajeros

SOLICITE INFORMES A

Victor Fabian & Cía.

Agentes Generales

San José

Felipe J. Alvarado & Cía., Sucs.

S. A. Agentes

Limón

## Mister Dodds, Ex-Consejero Electoral de Nicaragua, fué nombrado Ptde. de la Universidad de Princetwon

El doctor Harold Willis Dodds, fué nombrado recientemente Presidente de la Universidad de Princetown, una de las mejores y más antiguas universidades americanas. El doctor Dodds, es la más joven de las personas que se han escogido para tan importante cargo desde que se estableció la universidad hace 175 años. El ex-Presidente Wilson fué uno de sus presidentes.

El profesor Dodds es muy bien conocido en Nicaragua, pues actuó como Consejero Electoral del Gobierno de Nicaragua de 1922 a 1924. También fué el principal consejero del General McCoy, Presidente del Consejo Nacional de Elecciones de Nicaragua en 1928.

El doctor Dodds ha sido profesor de ciencias políticas por muchos años y editor de The Municipal Review desde 1920. Sus muchos amigos nicaragüenses se sienten regocijados al saber que ha merecido tan alta distinción.

El doctor Dana G. Munro, que primeramente fue Encargado de Negocios de los Estados Unidos en Nicaragua y después Ministro Americano en Haití, es ahora profesor de Historia Latino Americana en la misma Universidad.

## LA REPUBLICA

circula 4000

ejemplares

diariamente

por todo el país.

SUSCRIBASE

ANUNCIOS E

nosotros por el bien general del casi olvidado pero muy importante núcleo de población, Fomento tomará muy en cuenta la necesidad y la remediaria tan pronto como le fuera posible, según manifestó el propio don León a influentes vecinos de la ciudad de Escasú.

## A los señores Pulperos de la Ciudad de San José

De conformidad con las notificaciones efectuadas durante el mes pasado, me permito recordarles:

- I.—Que el plazo que se les ha concedido para retirar del expendio público los medicamentos y drogas que no son libre venta, VENCERA EL DIA 15 DEL PRESENTE MES y
- II.—Que el artículo 146 de la Ley Sobre Protección de la Salud Pública establece QUE SE LE IMPONDRA MULTA DE CINCO A CIENTO VEINTE COLONES a quienes desatiendan la disposición anterior.

San José, 10 de Julio de 1933.

R. MONTAGNE CARAZO

Fiscal y Agente Principal de Policía del COLEGIO DE FARMACEUTICOS.

## Curación radical de las úlceras de las piernas, con el

### ULCEROL

Preparado en el Laboratorio del Dr. J. Tarragó, Dr. en Farmacia y Ciencias Químicas de las Universidades de Madrid y Barcelona.

SAN JOSE, COSTA RICA

Calle Central, contiguo al Templo del Carmen

Teléfono 3835

# Ideas optimistas sobre Nicaragua

Por el Dr. M. F. Tijerina

Con motivo de ciertas noticias sobre la situación política de Nicaragua, publicadas por la prensa de esta capital, habiendo sido la última la que informaba haber estallado una revolución contra el gobierno del Dr. Sacasa, y la cual se desmintió por sí sola, le dirijí al Sr. Director del vespertino "LA REPUBLICA," una carta, expresándole mi sorpresa y mi opinión respecto a dichas publicaciones en estos momentos en que los nicaragüenses deben proceder con más juicio y ecuanimidad, porque aquella nación está sufriendo una crisis sin paralelo en su historia, por causas generales y peculiares de aquel país.

En ella sostenía, que todos los problemas políticos estaban supeditados de la resolución del problema económico, a base de soberanía económica.

Espíritus inquietos y versátiles, con características de irreflexión, poco atentos al desarrollo de los movimientos sociológicos, que los juzgan aisladamente, sin buscar sus orígenes y sus raíces, no pudiendo ahondar en el estudio de sus causas, no hacen más que hechar la mala situación al Sr. Presidente Sacasa, sin tomar en cuenta el conjunto del gobierno compuesto de tres poderes.

Reconocen en el Dr. Sacasa cualidades sociales y virtudes ciudadanas, pero dicen que él no manda, sino un círculo familiar, y en éste ven ellos un mal y un peligro para la paz pública.

Y esta es la causa para estar anunciando disturbios y sembrando con noticias absurdas la intranquilidad entre los nicaragüenses?

De mi parte debo declarar, que para esclarecer la situación actual de Nicaragua tengo propósitos de escribir una serie de artículos, demostrando:

a) Que la mala situación porque atraviesa Nicaragua no es obra del actual gobierno, sino de los errores de los gobiernos anteriores y de gran parte del pueblo nicaragüense.

b) Que el Dr. Sacasa sí manda, y que pone en juego sus virtudes y cualidades personales en sus disposiciones.

c) Que no hay motivo para una revolución ni para actos de violencia, y que mientras el General Sandino se encuentre en Nicaragua nadie se atreverá a levantarse en armas, porque éste defenderá el régimen constitucional, como amigo leal del Dr. Sacasa.

d) Que no hay más que un problema en Nicaragua que es el económico, de cuya resolución depende toda la transformación sociológica de aquella nación.

e) Que en la resolución de

este problema a base de soberanía, deben cooperar todos los buenos nicaragüenses, abandonando sus divisiones, sus intereses egoístas, sus envidias y sus malquerencias.

f) Que para reparar toda la miseria moral y material que ha dejado la intervención, se necesita crear y unificar la fuerza cívica de una verdadera CONCIENCIA NACIONAL honesta y valiente, a fin de poder reclamar sus derechos, asegurar la paz y afianzar el bienestar de la sociedad.

g) Que la tarea más ardua que se presenta es la de levantar el nivel moral e intelectual de la clase dirigente, mediante una labor constructiva, de armonía, patriotismo y tolerancia, liquidando un pasado funesto.

h) Que para reorganizar a los pueblos en el goce de la libertad se necesita enseñarles la verdad y la belleza de la vida, uniendo los dones de nuestra naturaleza tropical con la vivacidad de espíritu de nuestra raza, es decir, hacer labor cultural, en términos más explícitos.

i) Que para conseguir el resurgimiento de la nación, los gobiernos deben tomar el camino que la naturaleza sigue al poblar sus selvas, sus aguas y el aire: pródiga en simiente, derrochando la vida y la belleza, como obra divina, ya que todo poder debe tener los atributos de la divinidad, de lo alto, de lo omnipotente: *Grandeza, Generosidad, Amor Supremo.*

j) Que para triunfar es necesario *Optimismo, Valor y Constancia*, haciendo el bien sin miedo a lo grande y sin descuidar lo pequeño, para que el conjunto sea completo.

San José, 11 de julio 1933.

## Accidente de aviación

México, 14.—El piloto americano Wakefield y el Presidente de la General Transport Air Co. de Tabasco, Alberto Marchillo, resultaron heridos cuando el avión en que viajaban, propiedad de dicha compañía cayó en Cundoacan.

## Gandhi volverá a prisión

Poona, 14.—Infórmase que Gandhi ha decidido reanudar la campaña de desobediencia civil, así como pedir al gobierno que le vuelva a poner en prisión, agradeciendo la «vacación» de tres meses de que ha disfrutado.

## DEBIDO

a la gran cantidad de órdenes que hemos recibido gracias al incomparable arte del

### SR. DAVID NETKA



Sr. DAVID NETKA

Jefe del Taller y experto modelista, nos vemos en la necesidad de

### SOLICITAR OBREROS

para que así demos cumplimiento a nuestros compromisos.

Rogamos a los interesados pasar por nuestra oficina lo antes posible.

Quedan pocos puestos para los que deseen ingresar a nuestra

### ACADEMIA DE CORTE

Solicitamos agentes en plaza. Bien presentados

VESTIDOS EN ABONOS SIN FIADOR

### SASTRERÍA "LA MODERNISTA"

LEON KOHEN, propietario

50 varas al Oeste del Parque Central. — Antiguo local de La Parra

### CORDIALIDAD CUBANO-COSTARRICENSE

## La Dirección General de Sanidad de Cuba

ha mirado siempre con simpatía a esta República y le ha prestado valiosa ayuda cada vez que Costa Rica la ha necesitado

Cuba ha querido poner siempre de relieve la alta estima que siente por nuestro pequeño país y demostrarnos que no olvida que esta tierra le dió abrigo a los héroes de su independencia.

En efecto, son muchas las pruebas de afecto e interés que hemos recibido del Gobierno y pueblo de la Perla de las Antillas, a las que tenemos que agregar una más: la del reciente envío de vacunas contra la tifoidea, tan pronto como se supo allá que esa epidemia había aparecido en esta capital.

Cuando la pasada epidemia de viruela, la Dirección Gene-

ral de Sanidad, cuyo jefe es el Dr. López del Valle, muy amigo de nuestro Secretario de Salubridad, Dr. Núñez, puso a la orden de esta Secretaría 300.000 capilares de vacuna contra aquella enfermedad, absolutamente gratis.

Y hoy nos envía, con toda celeridad, 10.000 vacunas contra la tifoidea, lo que representa la vacunación completa de 3.333 individuos.

No podemos menos de consignar esta nota de agradecimiento para la Dirección General de Sanidad de Cuba, que tantas muestras de fraternidad nos dá.

## A NUESTROS AGENTES

que aún no han remitido las listas de suscritores les agradeceríamos nos las envíen a la mayor brevedad, para enviarles los recibos.

## El Dr. Molloy regresa de San Lucas muy complacido de su visita de inspección

Ayer regresó el Doctor Molloy, Delegado de la Fundación Rockefeller, de una visita de inspección a los trabajos de saneamiento que se efectúan en la isla de San Lucas.

Desde hace tiempo se tiene allí instalado un dispensario, para mejor atención de los reos, y se hacen continuos trabajos para evitar, hasta donde sea posible, los brotes de paludismo y la propagación de

algunas otras enfermedades de que padecen algunos reclusos.

El Doctor Molloy estuvo en la Isla Evangélica cuatro días supervigilando esos trabajos y tomando nota de ellos, con el fin de ver las mejoras que se pueden hacer aún.

Esta tarde tendrá una conferencia con el señor Secretario de Salubridad, a fin de darle cuenta de sus impresiones.

## Un hombre que dejó la ciudad y ahora vive, doblemente feliz, cultivando la tierra

Tuvimos el gusto de saludar ayer a nuestro amigo don Juan María Castro Dobles, procedente de Atenas, donde vive consagrado a la agricultura.

Don Juan María ha logrado cultivar 14 manzanas de arroz que prometen toda una buena cosecha, pues su semilla fue seleccionada y el cultivo se ha hecho con inteligencia.

Conversando con el señor Castro nos hacía ver, cómo quien vive una realidad, la obligación que tiene el Gobierno de apoyar por medio de sus instituciones bancarias, a quien llega a entender que la salvación del país está en la agricultura.

Nos decía, asimismo cómo muchos de los agricultores en pequeño de la región del Pacífico, después de haber dado todo lo que tenían en provecho de sus sembrados, debían abandonar sus cultivos por falta de dinero.

Precisamente comentábamos las dificultades que oponía el Internacional a los pequeños

agricultores para los préstamos por una mala inteligencia al redactar la ley de cédulas y en su parte que considera la pequeña agricultura.

Ahora, según un nuevo entendimiento entre los diputados que no han perdido de vista los préstamos a la agricultura, se legislará en el sentido de crear una sección aparte del Internacional que se encargue de facilitar dinero a los agricultores pobres, asesorados por los peritos que valorarán sus haberes de producción.

Don Juan María, que estaba en conocimiento de la buena voluntad de los diputados Albertazzi, Padilla y Tinoco Castro que reglamentarán la ley de cédulas en el inciso b del artículo primero (préstamos pequeños a los agricultores), se ha marchado hoy para su finca, más que satisfecho, por el apoyo que recibirá dentro de poco la agricultura y, al despedirse de nosotros nos prometió dos artículos sobre agricultura y finanzas.

## ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP Co.

(LINEA HOLANDESA DE VAPORES)

### Vapor "COSTA RICA"

Saldrá de Limón para puertos europeos el 28 de Julio de 1933 llevando Carga y Pasajeros

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes, dirigirse a

### AGENCIAS UNIDAS S. A.

San José - Agentes Generales - Limón

## Regresó del subsecretario Moley

Nueva York, 14.—Al desembarcar del vapor «Manhattan» en que regresó de Inglaterra el profesor Moley, subsecretario de estado, ha manifestado «que sabía menos acerca de las cuestiones internacionales de los reporteros que le entrevistaron», evadiendo hábilmente la contestación de las principales preguntas que sobre las negociaciones de Londres se le hicieron.

«No puedo decir; no sé de qué se trata; no estoy al tanto de eso», estas o parecidas frases le sirvieron para excusarse ante los periodistas. Lo único que aseguró es que durante su corta permanen-

Anúnciese en "La República"

## Fue electa la nueva Directiva del Congreso de Nicaragua

Después del medio día de ayer, las Cámaras Legislativas se reunieron en Congreso Pleno para proceder a la elección de su nueva Directiva, habiendo triunfado con lujosa mayoría, la siguiente:

Presidente, senador doctor Leopoldo Ramírez Mairena; Vicepresidente, diputado doctor Leopoldo Argüello Gil; Primer Secretario, senador doctor Modesto Armijo; Segundo Secretario, diputado Simón Rizo Gadea; Primer prosecretario, senador Alberto Gómez; Segundo prosecretario, diputado Eloy Canales.

Como se ve, la anterior Directiva está integrada con representantes liberales adictos al Gobierno.

cia en la capital inglesa no llevó a cabo discusión alguna respecto al reconocimiento del Soviet por los Estados Unidos.

## Centro Comercial

Almacén de Abarrotes, Vinos, Licores, Loza y Cristalerías.

Especialidad en

ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

PRECIOS: LOS MAS BAJOS DE PLAZA

ALQUILAMOS:

Sillas, Loza y Cristalerías

Avenida Central

Edificio propio

Tomás Fernández F., Prop.

## EMPRESA NACIONAL DE TRANSPORTES AEREOS

### SERVICIO DE CORREOS Y PASAJEROS INTERIOR

#### ITINERARIO TARIFAS

LUNES: Via Guanacaste. Puntarenas...	¢ 25.00
Nicoya, Santa Cruz, Tempisque.	
Liberia y Las Cañas	—Precio 40.00
MIERCOLES: Via Región de El General:	
San Isidro, ¢ 30.00.—Buenos Aires...	40.00
El Pozo, ¢ 45.00 y Puerto Jiménez...	55.00
VIERNES: Via Guanacaste. Puntarenas...	25.00
Las Cañas, Liberia, Tempisque, Santa Cruz y Nicoya...	—Precio 40.00
SABADOS: Via San Ramón y Villa Quesada	

Pasajeros para el Guanacaste: que deseen hacer escala en Puntarenas pueden tomar pasaje el viernes con estada hasta el lunes, lo mismo los lunes con estada hasta el viernes. El pasaje a cualquier parte del Guanacaste siempre cuesta lo mismo. Pues lo que se desea es dar oportunidad a los comerciantes que tienen que hacer compras en Puntarenas.

Viajes expresos a opción del interesado

RAPIDO

SEGURO

ECONOMICO

PARA INFORMES: OFICINA FRENTE A «LA ALHAMBRA», Calle 2, Ave. F. G. No. 2



### Sucesos en la Federación

Ayer dimos una minuta de la tempestuosa sesión Federativa del martes pasado, pero a expreso dejamos sin comentar, otros tópicos discutidos, que merecían capítulo aparte. Hoy cumplimos con nuestro deber informativo, para que los lectores de esta sesión deportiva, finiquiten los hechos y juzguen por su propia cuenta sobre las anomalías que en pocas semanas se han presentado en este organismo, hechos verdaderamente insólitos que sentarán un precedente funesto si quedan impunes.

Nosotros no queremos, ni cumplir a nuestra misión, 'sacar deducciones ni dar opinión personal sobre estos yerros que pudieron ser cometidos de buena fe, pero en cambio relataremos lo ocurrido, sin tapujos ni circunloquios hipócritas y mucho menos usando indirectas que acusan carencia de valor y franqueza, para denominar los sucesos por su verdadero nombre. La tesis sostenida en las diferentes actividades deportivas emprendida por nosotros desde estas imparciales columnas que brindamos a todos los interesados para aclaraciones o defensas, han motivado indirectas veladas con que tal vez juzgan asustarnos, pero sin alarde de méritos que somos los primeros en reconocer que no poseemos, al menos estamos prontos a acudir a la cita a que se nos emplace, a defender nuestras convicciones a como haya lugar.

No estamos pontificando, pero si tratando de depurar procedimientos viciados de nuestro ambiente de corruptelas, no solo políticas, sino deportivas. Nuestras exposiciones son de buena fé, pero como somos humanos y susceptibles de error, siempre que se nos demuestre

nuestro falso criterio, daremos noblemente la razón al adversario junto con nuestra felicitación.

Con estas consideraciones previas no podrán imaginarse quienes se estimen aludidos, que nuestra campaña va en su daño personal, puesto que un hombre que ocupa un cargo público se hace acreedor al análisis de sus actos oficiales, sin que ello signifique malquerencia ni otros supuestos gratuitos.

Ayer relatamos que el acta que recogió el castigo que la Federación impuso al jugador Argüello, había desaparecido del archivo como por obra de encantamiento. Hoy comentaremos otro suceso que también se debatió esa noche. Fué el siguiente:

El representante señor Ramírez, presentó su queja a la mesa, por la irregularidad cometida en la inscripción de los estatutos, recientemente aprobados en junta de Representantes. La queja se contrajo a que los estatutos habían sido alterados para inscribirlos y que posteriormente los representantes aceptaron las enmiendas.

El Presidente Sr. Castro Gamboa contestó que tal hecho no era verídico, puesto que la junta de representantes se había reunido el 19 de Marzo p.pdo. para aprobar las enmiendas y los estatutos, según certificación que tenía la mesa fueron inscritos 5 días después.

Los hechos ocurrieron como los relató el señor Castro, pero el señor Ramírez probablemente estaba mal informado y no supo explicarse en la imputación que pretendió formular.

Nosotros hemos sido informados de distinta manera y como ello no nos cuesta, aunque fácilmente puede comprobarse, con las reservas del caso, mientras oímos la palabra de los interesados, aclaramos que no fué en la inscripción de los estatutos donde se cometió la adulteración, sino en la protocolización.

El notario, para poder protocolizarlos, hizo ver la necesidad de variar algunas palabras que eran sustanciales y modificaban

### A cargo de INSIDER

en esencia lo que los representantes acordaron, y las enmiendas se hicieron sin previa aprobación de esos representantes que eran los únicos llamados a otorgarlas. Y como los estatutos se protocolizaron cerca de un mes antes de que los representantes autorizaran las reformas, resulta que la irregularidad si se cometió, no al inscribirlos, sino al protocolizarlos, ya que ni el notario ni la misma Federación en cuerpo, tenían facultades para hacerlas, sin previa autorización, por mayoría de los representantes.

Eso fué lo ocurrido, narrado escuetamente, sin retóricas ni ambages, y el público dirá si son anómalas las situaciones que se están presentando en este alto tribunal deportivo.

Si comentarios queda planteado el problema para que se reabra el debate y sepan las partes a que atenerse.

### Alajuela y Orión, frente a frente

El domingo tendremos un gran partido de campeonato en el Estadio. Se trata nada menos que de la Liga Deportiva Alajuelense y el Orión F. C., el equipo de la constelación.

Si bien a los dos cuadros les faltan algunos jugadores justamente consagrados en nuestros fields, en cambio, según nuestro humilde criterio, nadie hay indispensable y a veces las estrellas sólo sirven para restar chance a los «nuevos», a los que comienzan a surgir y que no han tenido oportunidad para relevarse, viéndolos ignorados en juegos de categorías inferiores, con malos compañeros que jamás podrían servirles de marco que pusieran sobre relieve sus condiciones excelentes.

Los hechos hablan por nosotros, ya que recientemente vimos cómo el Herediano, en su juego internacional contra el Audax, valorizó elementos de su tercera división, alineándolos por primera vez en partido de tal magnitud y fueron tan destacados en su actuación, que no solamente justificaron la visión de sus electores sino que hasta descollaron entre sus compañeros.

Pensamos para nosotros, que tanto el Alajuelense como el Orión, ha-

brán llenado bien las plazas que dejaron vacantes los jugadores ausentes, y que tanto uno como el otro se encontrarán en excelentes condiciones de lucha.

Del Alajuelense faltan Morera, Buroy Coto, y del Orión, Hernán Bolaños, Hiit y Saprissa, es decir, tres a cada uno.

Sobre la alineación de estos cuadros nada podemos adelantar porque la desconocemos, pero en cambio que el Alajuelense es un poderoso equipo, hecho comprobado en recientes actuaciones amistosas en que lo hemos visto actuar contra magníficos cuadros de la capital, y se nos asegura, que el poderío del Orión es tan pujante como el del año pasado, cuando se clasificó vanguardista en el campeonato.

Sin duda alguna tendremos un exquisito plato a saborear, porque la brega será emotiva y encendida.

Quién triunfará? Eso nos sería difícil predecirlo.

### El preliminar

Se nos dijo, que como preliminar jugarían el Atlántico y el Buenos Aires, de las segundas fuerzas.

Sabido es por todos que las actuaciones de los segundones del Buenos Aires en el presente campeonato han sido de lo más desacertadas pero conversando con directivos de ese equipo para saber la causa, se nos dijo que el cuadro que presentaría el Buenos Aires en lo futuro, sería muy diferente al que había actuado hasta la fecha.

Celebraríamos que en realidad el hecho se confirmara, para que se terminen las goleadas y comiencen nueva vida, porque cinco derrotas consecutivas es farrago demasiado pesado que puede dar al traste con la moral del cuadro.

Si estos señores están en la buena tesis, el domingo tendremos un interesante preliminar, el que dará comienzo a las ocho y media.

A madrugar pues, para darse un buen hartazgo de fútbol.

### Los juegos del domingo

En nuestra edición de mañana, daremos la lista de los partidos de campeonato que se verificarán el domingo, en la sabana y en provincias.

### SELLOS DE HULE

Ordéne nos sus sellos, se los entregamos el mismo día.

Imprenta Alsina - Imprenta Gutenberg

## CUÑA para Médico

MODELO 1930

SE VENDE MUY BARATA  
POR MOTIVO DE VIAJE

Informes en esta administración con el Sr. Morán

## El origen de la Ciática

Nueva York (Sipa).—La verdadera causa de ese haz de dolores y punzadas de la espalda y las piernas que han venido torturando al género humano de tiempo inmemorial y que los médicos describen con los términos genéricos de ciática, reumatismo ciático o lumbago, parece haber sido descubierta al fin en el Hospital de la Universidad de Michigan. En el 70 por ciento de los casos de reumatismo ciático sometidos a las investigaciones científicas que al efecto hubieron de emprenderse, y en los que los pacientes se quejaban de dolores en la región lumbar o presentaban síntomas análogos, pudo verse con el auxilio de los rayos X que esa especie de acojinamiento con que la naturaleza ha protegido a las partes óseas de la espina dorsal había degenerado, exponiendo así los delicados nervios a determinada presión.

Entre vértebra y vértebra la naturaleza ha colocado un cojincillo cartilaginoso, o disco intervertebral, en cuyo centro hay una bolsita ovalada llena de una materia gelatinosa, que se designa con el nombre de núcleo pulposo y obra a manera de amortiguador hidráulico de los sacudimientos y presiones que recibe el espinazo. En la mayoría de los casos que observó el Dr. Pablo Williams en el hospital referido, el núcleo pulposo entre la última vértebra lumbar y la primera vértebra sacra estaba o dañado o completamente destruido, y el íntimo contacto que así se establecía entre los dos huesos causaba la consiguiente presión sobre el nervio ciático, parte del cual se desvía del espinazo en este punto y provee de sensibilidad y movimiento a las piernas y los pies, y el dolor causado por la presión referida se siente a veces hasta en la parte inferior de la espalda.

Cuando el hombre primitivo andaba a cuatro patas, la articulación sacrolumbar probablemente le daba muy poca guerra; pero la naturaleza no parece haber tomado las pro-

videncias del caso para cuando su animal favorito (así, por lo menos, se considera al hombre) adoptase la posición erecta. El sacro es la parte de la columna vertebral que se halla unida con la pelvis, y la quinta vértebra lumbar es el remate de la parte flexible del espinazo. Es aquí donde está la articulación en que ocurren los más de los doblamientos de éste y donde se asienta la mayor parte de peso de la mitad superior del cuerpo, y por tanto está expuesta, más que ninguna otra a lesionarse.

Le coyuntura a que nos acabamos de referir no es, en el hombre, cosa de que deba sentirse muy ufana la naturaleza, pues el extremo superior de la vértebra sacra se inclina hacia abajo y hacia afuera, de donde resulta un deslizamiento forzado sobre el delicado disco intervertebral. «El reconocimiento de este hecho—dice el doctor Williams—y la cuidadosa exploración radiográfica de esa región, les permitirán a los médicos hacer un diagnóstico más acertado de los casos de lumbago, o ciática».

## ¿ESTA USTED SANO?

Examine  
periódicamente

**SANGRE  
ORINA  
y HECES**

Laboratorio

— de —

Análisis Clínicos

Lic. Carlos Viquez

Teléfono 4114

Frente a las Oficinas de  
las Compañías Eléctricas

### Tenemos a la venta

Talones de recibos de dinero y para alquiler, libretas de tiempo semanal y mensual, blocks de facturas, encontrará Ud. a los precios más bajos, en la Imprenta Gutenberg.

Anúnciese en "La República"

### Mejores fotografías

le dará una de las  
modernas

**CAMARAS-ALEMANAS**

que importa la

**Librería Alsina**

JOSEF SAUTER y Cia.

Hamburg - Amerika Linie

Hamburgo

Norddeutscher Lloyd

Bremen

**SALIDAS DE PUNTARENAS**

Para BREMEN, HAMBURGO y ANTWERP, vía Canal de Panamá, (DIRECTO)

**Motonave "LOS ANGELES" 25 de Julio**

Para LOS ANGELES, SAN FRANCISCO DE CALIFORNIA, VANCOUVER, SEATTLE Y PORTLAND, vía San José de Guatemala

**Vapor "ESTE" 24 de Julio**

Servicio de pasajeros y carga

SOLICITE INFORMES A:

Victor Fabian & Cia.  
Agentes Generales  
SAN JOSE

Felipe J. Alvarado y Cia. Suc., S. R.  
Agentes  
PUNTARENAS

## A LOS MEDICOS Y CLINICAS

Tengo para la venta a precio muy económico una LAMPARA DE RAYOS ULTRA - VIOLETA, marca alemana, garantizada. Cuesta mil cien colones. Informes: Félix Arce en Desamparados o en San José oficina Wolf a Félix Arce.

Para la  
higiene interna  
TABLETAS DE  
**HELMITOL**  
BAYE  
limpian las vías urinarias